

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntos.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXXIV.—Núm. 11.063

SUSCRIPCIÓN: Un mes. . . . . 2 pesetas.  
Extranjero, semestre. 20

Palma de Mallorca, Miércoles 9 de Febrero de 1927.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de los Olmos, 2. — Teléfono n.º 6.

## DEL MOMENTO

### El saneamiento de nuestra moneda

La campaña iniciada por la Sociedad de Estudios Económicos de Madrid, en favor del establecimiento del patrón oro, ha sido secundada por numerosas entidades entre las que figuran algunas de esta isla, las cuales se han dirigido al Gobierno en súplica de que aproveche las circunstancias actuales, favorables al propósito, para implantar el patrón oro en España.

Oportunamente dimos cuenta de la campaña que fué iniciada a mediados del pasado enero, por la Sociedad de Estudios Económicos de Madrid, encaminada a conseguir del Gobierno la implantación del patrón oro en España, señalando la oportunidad que ofrecen las circunstancias actuales para adoptar tal medida.

Estas circunstancias favorables que ahora se presentan son, entre otras la repatriación reciente de muchos capitales españoles que estaban en poder de extranjeros; la normalización de nuestra hacienda pública pretendida por el actual Gobierno, a cuyo fin tienden las sucesivas reformas en materia tributaria se han decretado, y la atenuación del problema africano, que ha sido sin duda una de las mayores causas de nuestro quebranto económico.

Únese a estas circunstancias favorables al propósito de establecer el patrón oro, otra que hace necesario prestar atención a este problema, y es el ejemplo que nos dan la mayoría de Estados de Europa los cuales vienen haciendo sobrehumanos esfuerzos para conseguir sanear su moneda, y es necesario que procuremos nosotros a la vez hacer lo propio si no queremos que por una relatividad fatal, sea en desmérito de nuestra moneda el mayor prestigio de demás.

El patrón oro estabilizaría la moneda española en su máximo valor, y al darle la garantía de un valor firme, positivo, la liberaría de muchas de las fluctuaciones a que hoy está sujeta por mera relatividad, sin causas determinantes reales.

Un pequeño esfuerzo costaría solamente el establecimiento del patrón oro, esfuerzo que las circunstancias actuales permiten aceptar (y que ya debió hacerse con tanta o más faci-

lidad durante la guerra mundial: o en los primeros años de la post guerra), esfuerzo que tendría su compensación ya que el mayor prestigio de nuestra moneda le daría una mayor fuerza, una mayor eficacia, que es el objetivo que nos mueve a secundar la campaña iniciada por la Sociedad de Estudios Económicos de Madrid.

Muchas serían las ventajas que se derivarían del establecimiento del patrón oro, en el orden económico mercantil. Nuestra relación comercial con el extranjero adquiriría una firmeza que ahora no solo no tiene sino que obliga a muchos a tener que negociar tomando por patrón monedas extranjeras, lo que redundaba en evidente desprestigio nuestro.

Nuestra finalidad, aparte de estas otras, al apoyar esta campaña, es perseguir el establecimiento de una moneda que tenga la mayor fuerza posible, puesto que sería un factor considerable en grado sumo para abaratar la vida.

No solo se dejaría sentir la eficacia de la mayor fuerza de la peseta en los mercados extranjeros que nos surten, sino en el propio mercado nacional, de la misma forma que hoy vegetan en él las fluctuaciones que sufre en su contra nuestra moneda.

Sin una moneda sana, sostenida por un valor fijo, inalterable, no hay hacienda sana posible y por consiguiente no puede existir una economía firme.

A todos conviene conseguir lo propuesto por la expresada entidad, a cuya campaña vemos que se han adherido las más prestigiosas entidades económicas de España cuya gestión deseamos sea eficaz e incline el ánimo del Gobierno a implantar el patrón oro.

rapidez con que germina la simiente en él.

—Se dice que la Cruz de Hierro alemana fué instituida en 1813, durante las guerras napoleónicas.

—Diversas generaciones guaraníes antiguamente alejaban las pestes y otras calamidades con algazara y cánticos, acompañándose con el «baratá» (calabazas con pequeñas piedras dentro).

—En ciertas regiones de África sirve la sal de moneda. Esto aconteció también en la antigua Roma, donde los trabajos eran retribuidos con una cantidad de sal, a lo que se atribuye el origen de la palabra «salario».

—Hay un árbol en Corrientes, Misiones y Paraguay, cuya sombra (al decir de la gente de campo) da dolor de cabeza y náuseas. Llámasele bitambó (guaraní), y pertenece a las leguminosas. Es grande y parecido al higuero y crece en las vertientes de las cuchillas.

## Lo de Tánger

### Un artículo y un comentario

París.—Firmado por Casar Ancy, consejero del Comercio exterior, el diario «La Liberté» publica un largo artículo sobre la cuestión de Tánger, en el cual dice, entre otras cosas:

«Seguramente el estatuto de Tánger no puede aspirar a la perfección. Como todos los acuerdos, tiene carácter transaccional uno está al abrigo de críticas, pero posee una cualidad que le coloca por encima de muchas construcciones teóricas y es que existe y funciona y sobre todo presenta la ventaja capital de respetar la soberanía del sultán y en consecuencia la unión de Tánger con todo Marruecos. Tánger es un puerto natural del norte de Marruecos, pero por eso no es preciso que quede completamente aislado del imperio cherifiano y que barreras políticas que tiene siempre como consecuencia barreras aduaneras, no rompan la relación entre Tánger y el interior del país.

El gran público francés no debe, pues, desinteresarse de la próxima conferencia, cuyas consecuencias pueden tener una gran importancia, sobre todo en el momento actual, en que se procura con tanta razón el valor intensivo de nuestras colonias y de nuestros protectorados».

Por su parte «Le Temps» escribe: «Cuando se trata de España, Francia estudia todas las cuestiones dentro de un plan de gran cordialidad. Conviene acoger con reservas las opiniones que se complacen en sostener ciertos diarios extranjeros contra la evidencia de los textos y de los hechos y esperar a que el gabinete de Madrid dé a conocer oficialmente su manera de ver.

Seguramente no es dentro de este estado de espíritu en que se entablarán las negociaciones por las cuales dos naciones vecinas y amigas van a esforzarse en regular con todo cordialidad una situación que importa mucho a la salvaguarda de sus intereses comunes».

## UN «NEGOCIO» RUINOSO

Un arquitecto municipal pretende casarse con una rica heredera y sólo consigue hacer regalos por valor de veinte mil pesetas en joyas

Barcelona.—En el Juzgado de guardia se ha presentado una curiosa denuncia.

Según publica la Prensa local, el arquitecto municipal don José María Solguera, deseoso de contraer matrimonio con una joven rica, encargó primeramente a un detective particular la busca de la ansiada muchacha que le llevaba una buena dote. El detective le presentó en el plazo de cuatro meses, a varias jóvenes, ninguna de las cuales le convinieron, por el poco capital de que disponían al casarse.

En una de sus correrías con el detective conoció el señor Solguera a cierta comadrona que habitaba en la calle de la Unión, a la que participó sus propósitos. La comadrona le contestó que ella conocía a la persona que él deseaba; pero que para conseguirla era necesario se dedicara durante gran tiempo a agasajarla, haciéndola regalos de valor, al objeto de acaparar su confianza y simpatía y al mismo tiempo para que inspirara la confianza del padre, muy rico, pero avaro. Añadió la comadrona que la dote consistía en un millón de pesetas, más dos casas en las principales calles de esta ciudad, una situada en el paseo de Gracia y otra en la Rambla de Cataluña valoradas cada una de ellas en 80.000 duros. Alucinado el arquitecto con la proposición ofreció a la comadrona hacer todo

cuanto ella le dijera para conseguir la blanca mano de la millonaria.

Puestos de acuerdo la comadrona y el arquitecto, convinieron en hacer un viaje a París, donde, según le dijo, estaba su futura esposa en unión de su padre, ya que la muchacha, hija única, viajaba de continuo para hallar al hombre que llenara sus aspiraciones, así como el padre, que sólo quería para su hija un hombre trabajador. Fueron a París el arquitecto y la comadrona, y una vez en la capital de Francia, después de pasar varios días, supieron que padre e hija habían salido ya para Barcelona. Regresaron el arquitecto y su acompañante a esta ciudad, y los pasados unos veinte días, en que la comadrona fué a varios teatros, reuniones y otros sitios de diversión, pudo el arquitecto por fin ser presentado a una muchacha de buen parecer, habitante en la misma calle donde reside la comadrona, llamada Rosita Castell.

Comenzó por seguir a la muchacha y declararle su amor, todo ello con el consentimiento del padre que no oponía ningún reparo ni creaba obstáculos para que su hija hablara con el arquitecto, y de acuerdo con la comadrona empezó a hacerle regalos a su futura, consistentes en joyas y otras chucherías, que en total suman la cifra de 20.000 pesetas.

## CRÓNICA DE BERLÍN

### La vuelta del Kaiser

En Alemania se habla actualmente del probable regreso de Guillermo II como del menos sorprendente de los acontecimientos. A decir verdad, la elevación a la presidencia del mariscal Hindenburg, cuya adhesión a la dinastía de los Hohenzollern no era posible poner en duda, predispuso ya el ánimo de todos al pensamiento del retorno a Alemania del ex-emperador. Los últimos acontecimientos políticos, con el triunfo de los nacionalistas, ha sido un segundo paso hacia esa misma posibilidad; por último las órdenes impartidas de Doorn para que se efectuen importantes reformas en el palacio de Guillermo I y el anuncio de la llegada de la «emperatriz» Herminia, ha venido a desvanecer la confianza de los republicanos menos incrédulos, creando la certidumbre, que hoy abriga la generalidad, de que el kaiser vuelve. o intenta volver.

Presumiéndolo así, una parte de la prensa ha venido predicando la necesidad de que el palacio de la calle «Bajo los Tilos» (Unter den Linden), situado frente a la estatua de Federico y del edificio de la Universidad, fuera considerado como monumento histórico, ya que el papel jugado en la historia de Prusia por la casa de los Hohenzollern debía ser considerado como terminado definitivamente. Los republicanos, respetuosos con la tradición, hubieran querido pues que ese edificio histórico, en el cual el viejo kaiser vivió tanto tiempo en medio de la estima de su pueblo, fuera agregado al patrimonio nacional y que no llegara nunca a convertirse en una residencia particular cualquiera.

Pero lo que se teme no es precisamente eso... sino que «a la sombra de los tilos», se desarrolle un movimiento político que no podrá tener más finalidad que la proclamación del Imperio.

Las fracciones republicanas del Landtag prusiano no se hicieron eco de esas sugerencias tan prudentes y dignas de consideración y fué así como ese palacio, tan admirablemente situado, y el pequeño palacio neolandés que se alza en las inmediaciones, fueron entregados a Guillermo II, fuera condición de que las habitaciones verdaderamente históricas continuasen como hasta aquí abiertas

Transcurrido algún tiempo, y viéndolo, y viendo que su deseo de contraer matrimonio no era satisfecho por la prometida, y que ésta daba largas al asunto sin motivo justificado, empezó a dudar de la riqueza de su novia y encargó a un detective particular que averiguara la verdad de su situación económica.

Un verdadero jarro de agua fría cayó sobre el pobre arquitecto al enterarse de que su futura era una mujer divorciada de su esposo, con el cual sostuvo hace pocos días una reyerta en plena calle y resultó herida en un muslo de una puñalada que la dió y por lo que se halla preso. Además el verdadero nombre de esta mujer es el de Irene Paquiardi.

En vista de ello, Solguera se presentó en casa de su futura, reclamando las joyas, contestándole ésta que las había vendido al que dijo ser su padre.

El Sr. Solguera estuvo también en casa de la comadrona, de la que no consiguió otra cosa que la burla de ésta, y creyéndose estafado por todos cuantos intervinieron en este asunto, ha presentado la correspondiente denuncia en el Juzgado de guardia, denuncia que le ha sido admitida por el juez.

potencia entre las casas productoras se ha intensificado y lo probable es que no trascorra mucho tiempo sin que alguna de las empresas vulnere el acuerdo ofreciendo a una figura famosa de la pantalla un salario superior al límite señalado en el convenio.

En la actualidad excepción hecha del célebre actor Harry Liedtke que excepcionalmente percibe 1.500 marcos diarios el número de los que cobran la tarifa de los 1.000 marcos es muy reducido.

### Un curioso proceso cinematográfico.

Grock, el famoso excéntrico suizo que es una de las figuras más populares de los music-halls parisienses, seducido hace algunos meses por el arte mudo decidió aceptar las proposiciones que le hizo un empresario para que trabajara en un film. El excéntrico aceptó y pronto comenzó la labor en un estudio de las imitaciones de la capital francesa bajo los potentes haces luminosos de las lámparas de mercurio y de los reflectores.

Pero un buen día Grock que estimaba que la remuneración era insuficiente abandonó la interpretación del film y se reintegró de lleno al music-hall.

Dos meses después una revista bimensual de París que se dedica a reflejar los varios aspectos de la vida del espectáculo acusó al actor Pizani de haber suplantado en el film de referencia a Grock imitándole en todo y desde luego aceptando honorarios sensiblemente inferiores a los que exigía Grock.

Pizani ha llevado a los tribunales a la publicación indicada y la causa por la querrela se ha visto ante el tribunal Correccional de la Audiencia del Sena.

Como desfilaban en calidad de testigos diversas personalidades del teatro y de la pantalla y en previsión de una afluencia considerable de público las sesiones se han celebrado en la sala llamada del Odeón de gran cabida que es donde se vió el proceso por el complot catalán... Los testigos han sido entre otros, célebres actores Max Dearly y Harry Baur, el famoso cancionista de music-hall Saint-Granier el escritor y crítico la Fouchardiere etc.

Los actores han estado unánimes en afirmar que de ser cierta la suplantación de que se le acusa a Pizani constituiría una traición en materia profesional y un atentado a la propiedad de la caracterización, gestos, actitudes, etc, que para un cómico representan un patrimonio particular. En cambio varios críticos estiman que el hecho de que Pizani haya sustituido a Grock imitándole casi a la perfección es como un homenaje al notable excéntrico.

La sentencia de este proceso que será dictada dentro de veinte o treinta días es esperada con impaciencia en los medios teatrales y cinematográficos de París porque constituirá un precedente jurídico que servirá de norma en posteriores cuestiones de la misma naturaleza que seguramente no dejarán de plantearse.

## Por Telégrafo

### España y Francia en Marruecos.

De la Dirección de Marruecos

Madrid 8 (11 n.)  
El Director de Marruecos y Colonias conde de Jordana, recibió ayer la visita de la duquesa de la Victoria, que le habló de asuntos relacionados con la Cruz Roja de Marruecos.

También visitó al conde de Jordana el teniente coronel Bernal, que ha regresado de Guinea, donde preparó el abastecimiento de la patrulla «Atlántida».

De Tánger.—Retraso en la correspondencia.

Tánger.—La correspondencia de la Península se sigue recibiendo con gran retraso, a consecuencia de oponerse la compañía de los ferrocarriles andaluces a que llegue el correo hasta Algeciras, teniendo aquella que ser transportada en Cádiz.

### Noticias de Melilla

Melilla.—Procedente de la zona occidental llegó el general Dollé. Después de inspeccionar el vestuario de los cuerpos marchó a Axdir.

—Por haberse agotado el crédito, han sido despedidos más de mil indígenas que trabajaban en la construcción de la construcción de la carretera de Annual a Kinzreen.

—No se ha podido inaugurar el servicio de automóviles entre Melilla y Cala del Quemado, a causa del desbordamiento del río Nekor.

—Con motivo de la reorganización de las fuerzas de caballería se ha dispuesto que marchen a Tetuán los soldados pertenecientes al reemplazo de 1924.  
FABRA

## DE TODO UN POCO

### LA ANTIGÜEDAD DE LA GRIPE

Es un error creer que la gripe y la «influenza» data de cuarenta años a esta parte.

En 1580, una extraña epidemia hizo estragos en Europa, y era conocida entonces con el nombre de mal de sueños. Los médicos no sabían a qué atribuirle, y vagamente la achacaban a vapores maléficos y a los insectos.

Volvio a aparecer en el siglo XVIII, causando numerosas víctimas en Inglaterra, entre ellas Isaac Newton.

Entonces fué cuando nació la palabra «gripe» (del verbo inglés «grupear», agarrar), porque atacaba de improviso.

Tampoco el nombre de «influenza» es contemporáneo: data de 1733, y fué dada a la enfermedad por la creencia de que dependía de una influencia de las estrellas sobre la vida humana.

En Alemania, en 1782, la «influenza» fué violentísima. El duque Carlos Augusto, escribía en Febrero de aquel año: «Ahora le ha tocado al pobre Goethe: está descolorido, extenuado y anda penosamente. En el mismo año enfermó Schiller y volvió a Stocarda desde Mannheim, a donde había ido a poner en escena *I masnadieri*, en penosísimas condiciones».

De la «influenza» se ocupó también Kant, el cual, en un periódico de Königsberg, invocaba de los médicos un estudio sobre el origen de este morbo cruel, que, según el filósofo, provenía de un insecto importado con las mercancías que llegaban de Rusia.

Que los síntomas fueran los mismos que los que se notan en la gripe moderna, parece evidente por una carta del poeta danés Baggelón quien escribiría en 1800;

# Correo y Telégrafo

## La guerra en China

ampoco los cantoneses quieren respetar Shanghai

Shanghai.—Noticias de Hankow, de fuente japonesa, dicen que el gobierno nacionalista se muestra firmemente opuesto a aceptar la proposición de Kellogg, de establecer una zona neutral alrededor de Shanghai.

### Derrota de los cantoneses

Shanghai.—Noticias de buen origen dicen que el ejército que manda el gobernador de esta capital se ha apoderado de Fu-Cheu, plaza que constituía una avanzada de los sudistas.

Estos se batieron en retirada con dirección a la provincia de Kiang Si. En estos últimos tiempos el ejército sudista viene dando muestras de bastante debilidad, a consecuencia de la falta de dinero y municiones y de la dificultad en los transportes.

### Actitud de Italia del Japón

Londres.—Italia y el Japón se han unido a Inglaterra para adoptar medidas de precaución respecto a la protección de sus nacionales en Shanghai y otros puntos de China.

La decisión del Japón ha sido indudablemente influenciada por la actitud de América.

Mussolini está determinado a no abandonar la floreciente concesión italiana que hasta ahora han respetado siempre los chinos y en donde se hallan numerosos monasterios y escuelas católicas.

### Agresión a un buque yanqui

Washington.—Noticias de Shanghai dicen que los rebeldes chinos han tirado un buque norteamericano a la altura de Pakrns.

En dicho buque se hallaban numerosos refugiados norteamericanos procedentes del interior de China. No ha habido heridos.

## Del Extranjero

Traslado de los restos del Emperador del Japón.—El nuevo Emperador ha pronunciado un discurso

Madrid 8 (11 n.)

Tokio.—Cerca de un millón de personas han asistido a las ceremonias celebradas con motivo del traslado del cuerpo del emperador Yoshito a la que habrá de ser su sepultura definitiva.

Mil altos dignatarios, todo el personal diplomático, los jefes del ejército y de la marina se habían reunido en un edificio especialmente construido en el parque de Bhin-Juki para presenciar el rito antiguo japonés con arreglo al cual se celebraban los funerales.

El cortejo fúnebre comprendía 8.000 personas, de las cuales 4.000 eran oficiales del ejército.

Después que el Emperador hubo pronunciado el discurso de adiós, se hizo un silencio durante cinco minutos y todo el movimiento fué suspendido en la capital y el resto del Imperio.

El cadáver recibirá definitiva sepultura en el mausoleo levantado especialmente a un kilómetro de Higashi Asakawa, cerca de la capital.

La aglomeración de público al pase del cortejo fúnebre, ha producido varios accidentes, habiendo resultado un muerto y más de 100 heridos.

### Las entregas de Alemania conforme al plan Dawes

París.—Las entregas especiales efectuadas por Alemania en cumplimiento del plan Dawes, se elevaban en 31

de enero último a un total de 464 millones de marcos oro.

### El Papa contribuye a la construcción de un sanatorio para sacerdotes franceses

París.—L'Echo de Paris anuncia que S. S. el Papa ha entregado al obispo francés su suscripción personal de un millón para contribuir a la construcción de un sanatorio que se proyecta construir para atender a los curas franceses enfermos.

### La línea aérea Tolosa a Buenos Aires

Tolosa.—Según ha declarado el director de la compañía Latécoère, el nuevo servicio aéreo entre Tolosa y Buenos Aires, que empezará a funcionar en 1 de septiembre próximo, permitirá cubrir el recorrido en nueve días y medio, hasta que estén listos los hidroaviones.

### Un llamamiento de Poincaré

París.—El señor Poincaré, en un discurso que pronunció en la sesión inaugural del Consejo nacional económico, hizo un llamamiento a todas las clases nacionales, encareciéndoles la necesidad de continuar con confianza y serenidad la obra iniciada de saneamiento financiero y económico.

### Briand y Stressemann no se entrevistarán en Niza

París.—Se confirma que los señores Briand y Stressemann no se entrevistarán en Niza como se había dicho.

Stressemann se entrevistará probablemente con Mussolini.

### Stressemann en el Mediodía

Niza.—El señor Stressemann ha llegado a Beaulieu-sur-Mer.

### Nafragio de un vapor italiano

Trieste.—Ha naufragado el buque italiano Ludovico, que estaba destinado a la emigración.

Parece que la tripulación se encuentra a salvo, habiéndola auxiliado varias embarcaciones extranjeras que se hallan cerca del lugar del siniestro.

## La revolución en Portugal se extiende

Los revolucionarios luchan en Lisboa

Madrid 8 (11 n.)

Londres.—El Daily Mail publica una información dando cuenta de haber estallado en Lisboa un nuevo movimiento revolucionario que cuenta con el apoyo de la marina, de la policía de la guardia republicana y de algunos regimientos de infantería.

Según el citado diario, los ministros de Relaciones Extranjeras y del Interior han sido hechos prisioneros por los amotinados.

En un encuentro librado en los alrededores de la residencia del presidente han resultado siete muertos y veinte heridos.

Grupos de revolucionarios recorren las calles aclamando a la República y a la constitución.

Un crucero bombardeó la ciudad y las baterías de costa respondieron con nutrido fuego.

Otros telegramas procedentes de la frontera hispano-portuguesa, que parecen anteriores, dan cuenta que en Lisboa, y por orden del Gobierno, fueron detenidos 150 políticos y periodistas, los cuales fueron trasladados a la fortaleza de Monsanto.

### Detalles del bombardeo de Oporto

Oporto.—La ciudad ha sufrido grandes daños a causa del bombardeo de las tropas del Gobierno.

Diversos grandes hoteles, así como el teatro de San Juan, han resultado con grandes destrozos a causa de las granadas.

Numerosas casas particulares presentan grandes agujeros en las fachadas.

Las calles se hallan llenas de caballos muertos. El cuartel de intendencia fué incendiado por medio de bombas.

El barrio de Gaia ha sufrido muchos daños.

Se señalan numerosas víctimas. Tropas de refuerzo han sido enviadas a Oporto.

El bombardeo ha provocado numerosos incendios.

En Lisboa las noticias que se reciben de Oporto han causado una gran emoción y malestar.

Cuando los insurrectos se enteraron de que su rendición debía efectuarse sin condiciones, se negaron a continuar las negociaciones.

Las tropas gubernamentales abrieron inmediatamente el fuego contra la ciudad y se entabló un violento duelo de artillería.

Numerosos rebeldes fueron muertos y resultaron centenares heridos.

Reina gran pánico en la ciudad. El fuego es muy intenso y los daños materiales van en aumento.

### Reconquista de Viana.—Tropas neutrales

Noticias de la frontera portuguesa dicen que ayer las tropas leales reconquistaron la población de Viana do Castelo, habiéndose detenido a las autoridades que habían designado a los Jefes rebeldes.

La guardia republicana de Valença se halla acuartelada.

Hasta ahora mantiene una actitud neutral.

### Ocupación de Oporto

Madrid, 9 (4 m.)

Noticias de esta medianoche dicen que el Ministro de la Guerra de Portugal, ha ocupado Oporto con las tropas leales.

### Ecos varios

El regreso de la patrulla "Atlántida,"

Madrid, 8 (11 n.)

Las Palmas.—A su regreso de Guinea, la patrulla "Atlántida" tocará en

este puerto, habiendo pedido 6.000 litros de gasolina.

Esta etapa no estaba prevista en el vuelo de regreso.

Después de repostarse de gasolina, los aparatos continuarán su vuelo.

Se prepara un gran recibimiento a los aviadores.

### El Ministro de Gracia y Justicia en Santa Cruz

Santa Cruz de La Palma.—Al amanecer fundó el buque que conduce al Ministro de Gracia y Justicia y a los comisionados que le acompañan.

Le recibieron las autoridades y numeroso gentío.

El señor Ponte visitó las obras de la carretera del Norte causándole lamentable impresión al saber que se han sacado a subasta dichas obras durante veinte años.

En el cabildo insular se celebró una brillante recepción.

Luego el Ministro siguió hasta la isla de Las Llanas.

### Pruebas de un crucero

Ferrol.—Han terminado las pruebas preliminares y hoy ha salido nuevamente a alta mar, el crucero Príncipe Alfonso a efectuar pruebas de consumo.

Permanecerá fuera del puerto toda la noche y regresará mañana.

Va a bordo el almirante don Emiliano Enriquez.

### Los ascensos del mes

Madrid 8 (11 n.)

Hoy publica el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» la siguiente propuesta de ascensos del presente mes.

El empleo que se indica es aquel a que se asciende:

Estado Mayor: dos tenientes coroneles y dos comandantes.

Guardia civil: un comandante, dos capitanes, dos tenientes de la escala de reserva y dos alféreces de la misma.

Carabineros: un comandante y un capitán. Ingresa un teniente.

Oficinas Militares: un oficial primero, otro segundo y otro tercero y un escribiente de primera.

Cuerpo eclesiástico: un capellán segundo.

Infantería: tres tenientes coroneles. Escala de reserva: ocho capitanes y siete tenientes.

Caballería: tres coroneles, tres tenientes coroneles, tres comandantes. Escala de reserva: un alférez y un suboficial.

Artillería: tres coroneles, seis tenientes coroneles y ocho comandantes.

Ingenieros: un coronel, un teniente coronel, dos comandantes.

Intendencia: un capitán y un teniente.

Sanidad: un coronel, dos tenientes coroneles y dos comandantes.

Cuerpo Farmacéutico: dos subinspectores de segunda, dos farmacéuticos mayores y dos primeros.

Veterinaria: un veterinario primero y otro segundo.

### Homenaje al aviador Gallarza

Guadalajara.—Con brillantez se celebró el homenaje en honor del capitán aviador señor Gallarza por la Asociación de Antiguos Alumnos del Colegio de Huérfanos de Guerra.

Asistieron las autoridades y comisiones y representaciones de centros y organismos.

En el Colegio de Huérfanos se celebró una misa y luego una recepción popular en el Ayuntamiento.

En el Colegio de Huérfanos y huérfanas se sirvió comidas extraordinarias y en el Ateneo tuvo lugar un banquete.

Luego en el teatro del casino se celebró un concierto.

### Casa hundida

Murcia.—Esta mañana se hundió una casa de la calle de Pío Tejera, resultando muertos los inquilinos Rosario Hernandez y un hijo de ésta, de cuatro años.

La casa estaba ruinoso y la propietaria había deshaciendo a los inquilinos.

### Una agresión

Cartagena.—Entre los convecinos de la calle de la Diputación José Sanchez y Florentina Abaledo existían resentimientos.

Hoy Josefa fué al domicilio de Florentina a pedirle un botijo de agua y cuando Florentina iba a entregárselo Josefa saca una hacha que llevaba debajo del delantal dándole varios hachazos en la cabeza. Está gravísima.

La agresora ha sido detenida.

### La reorganización del Cuerpo de Sanidad Militar

Publica hoy el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» una circular relativa a la organización del Cuerpo de Sanidad Militar de acuerdo con la reciente real orden.

Inserta la plantilla nueva de las tres comandancias y detalla el personal que formará los distintos servicios.

Señala también las funciones ya conocidas del inspector general y los subinspectores.

Suprime la farmacia número 5, de Madrid y la de la calle de Roger de Flor de Barcelona.

La actualmente instalada en Leganés se traslada a Carabanchel y sobre la base de suprimir los hospitales militares de Bilbao y Santoña se establecen otras dos farmacias para los servicios de las guarniciones respectivas.

FABRA

### Comp. de los Ferrocarriles de Mallorca

No habiéndose reunido el número de Acciones que previene el Artículo 25 de los Estatutos para la Junta General que debía tener lugar el día 9 del corriente mes, se convoca nuevamente a los señores Accionistas para la que se celebrará el día 17 del actual a las diez y seis horas en las Oficinas de esta Compañía (Estación de Palma), advirtiéndose que tendrá efecto la Junta, y serán válidos sus acuerdos, sea cual fuere el número de Accionistas presentes, de conformidad con lo dispuesto en el citado artículo 25.

Las papeletas de asistencia continuarán facilitándose por la Secretaría todos los días no festivos de diez a doce, desde el inmediato a la publicación hasta tres horas antes del señalado para la reunión, durante cuyo período deberán los señores Accionistas que tengan que representar a otros, entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos a los señores Accionistas que han depositado Acciones para la sesión convocada para el día 9 del actual, servirán de papeleta de asistencia para la que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas si no se retiraron por los interesados.

Palma, 7 de Febrero de 1927.—P. A. de la J. A. El Presidente, Juan Marqués.—El Vocal Secretario, Antonio Barceló.

### Ferrocarril de Sóller

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 19 de los Estatutos y por acuerdo de la Junta de Gobierno, esta Sociedad celebrará Junta General ordinaria el 27 de los corrientes, a las 10 de la mañana, en el domicilio social.

Los Señores Accionistas que deseen concurrir a ella, deberán depositar sus acciones, en la caja de la Sociedad, con 24 horas de anticipación, por lo menos, a la hora señalada para la Junta General, y recoger a la vez la papeleta de asistencia que les será entregada en las propias Oficinas, según previene el artículo 20.

Sóller 4 de Febrero de 1927.—El Presidente, Juan Puig.—Por acuerdo de la J. de G.—J. Torrens, Secretario.

### HUEVOS a 250 ptas. Frescos y asegurados

Calle del Baratllo num. 11, Ca'na Maria des Hous.

FOLLETTIN N.º 37

# LAS DOS GOLFAS

POR PIERRE DECOURCELLE

—Muy pronto... querida mía... ¡Sí, muy pronto!...  
—¿Tendré que volver aquí?  
—No... no lo creo, hija mía. Pienso que no te lo permitirán.  
—Entonces, ¿dónde te veré?  
—Ante el Tribunal... en la Audiencia, el día del juicio oral.  
—¿Y qué es eso de la Audiencia, papá?  
—Pues es un lugar donde hay jueces, ¿sabes? unos señores con largas vestiduras negras, los cuales decidirán el tiempo que yo debo pasar aún lejos de ti.  
—¿Y pasará mucho tiempo antes de que tú vuelvas a casa?  
—No... no mucho tiempo, hijita... al menos así lo espero.  
—¿Como cuánto?  
—No lo sé; seis meses, tal vez... o un año...  
El mismo no podía contener las lágrimas que a pesar suyo brotaban de sus ojos.  
—¡Oh! ¡Papá, papá!—dijo Flavia llorando también.—Siempre me ha prohibido mentir y ahora me parece que tú mientes, porque tus ojos me miran como si ya no hubieran de volver a verme más.  
Rondeau sintió redoblar sus lágrimas, pero haciendo un violento esfuerzo logró dominar su intenso

dolor y dijo a su hija:  
—Escucha, hija mía. Sí, es verdad, yo mentía por no causarte pena; es cierto que voy a estar mucho tiempo sin verte... Cuatro o cinco años quizá...  
—¡Ay, Dios mío!...—balbuceó la niña asustada.  
—Cállate... Déjame hablar, porque tal vez no tenga ya ocasión de poder hacerlo como hoy.  
—Dí, papá... ¿ya te escuchó...  
—Mientras yo no esté contigo, no me olvidarás.  
—¡Oh! ¡no!... ¡nunca!  
El obrero bajó la voz y dejando caer sus palabras como si no pudieran salir de su boca sino a costa de penosos esfuerzos, dijo a Flavia:  
—Se trata de la señorita, ¿sabes? de la que tan bien te ha cuidado y a la que... a la que creo que debes estar muy agradecida por todo lo que ha hecho por ti...  
—¡Oh! ¡sí, papá!... agradecida de todo corazón. Y tú también, ¿no es verdad?—  
—Yo también... ¡por supuesto!... Pnes como te decía, de ella se trata. Mira: si algún día le ocurriese algo malo, si ella fuese desgraciada... o alguien a quien ella amase lo fuera; prométeme que harás por esa santa todo aquello de que seas capaz...  
—¡Todo!... ¡todo!... ¿me entiendes bien, hija mía?—  
—Sí, papá.  
—¿Y me prometes obedecerme?  
La niña extendió su manecita como si se diese cuenta de toda la gravedad que encerraba su promesa, y dijo muy seriamente:  
—Sí, papá... ¡Yo te lo prometo!...  
—Gracias, hija mía. Al hacerme esa promesa me proporcionas una dicha de que yo no creía disfrutar jamás.  
Bronquin se acercó a la verja y sacando su gran reloj de plata, miró la hora y dijo al preso:  
—Rondeau... ya es tiempo de decir adiós a tu hija.  
—¡Ya!...—dijo la niña extendiendo sus manecitas hacia su padre.  
—Sí—replicó éste.—Cuando el señor Bronquin lo dice, hay que creerlo. Vete, hija mía; ¡adiós, querida, adiós!  
Y, a su vez, pasó los brazos a través de la verja, estrechando, abrazando a su hija como podía y cubriendo de apasionados besos su frente y su rostro.  
—¡Adiós, papá!... ¡hasta muy pronto, ¿verdad?  
—Sí, hija mía, sí; ¡hasta muy pronto! Y gracias señora Renard, por la alegría que me ha proporcionado.  
—No hay por qué dadas, señor Rondeau—dijo la guanterera.  
—Sí, sí, porque sé que le ha debido costar mucho trabajo el venir aquí... Y ahora tus ojos, Flavia, haz lo que yo... ya ves que no lloro... ¡Toma! ¡ahí va el último beso, y ¡vete! ¡vete!  
Y mientras que la señora Renard arrastraba a la pobre criatura, el

desdichado, sostenido por Bronquin, salía por la otra puerta y se reintegraba a su calabozo, donde se dejó caer sobre el banco dando rienda suelta a su desesperación y a sus sollozos.  
XI  
EL JUICIO ORAL  
La señora de Kergoven regresaba muy satisfecha de su excursión a la alquería de los Olmos, después de arreglar sus diferencias con el colono, el cual le había pagado el arriendo, obteniendo de ella en cambio las mejoras que deseaba y que el notario Bonarel le negaba siempre porque en el contrato se estipulaba que las reparaciones habían de ser a cargo del arrendatario.  
Al llegar la anciana al castillo y preguntar por Blanca a la sirvienta, Ursula le respondió:  
—La señorita ha ido a dibujar en las cercanías del molino.  
—La esperaré, pues, leyendo en el salón—repuso la señora.  
Y yendo a instalarse en un gran sillón abrió un libro de Lamartine el poeta favorito de su juventud; y engolfada en la lectura, sumergida en el océano de recuerdos que en su espíritu evocaban aquellos hermosos, versos, pasó la tarde hasta que oyó dar las seis, punto y hora en que cerró el libro murmurando:  
—¿Cómo es que Blanca no ha vuelto todavía?  
Se levantó dirigiéndose hacia la puerta para preguntar si alguien había visto venir a la joven, cuando oyó afuera un ruido de pasos y se

detevo creyendo ver llegar a la que ella esperaba; pero con gran sorpresa suya, en lugar de la joven entró Ermelin.  
—¿Usted, doctor?  
—Sí, amiga mía; yo mismo, que tenía un rato libre y lo he aprovechado para venir a ver a usted y a mí convaleciente.  
—Se lo agradezco mucho, doctor; pero Blanca no está aquí en este momento. Precisamente me disponía ahora a ir en busca de esa vagabunda, que ha salido hace ya más de tres horas y aún no ha vuelto, y llamando a Ursula, que pasaba por delante de la puerta del salón, le preguntó:  
—¿No es verdad que la señorita no ha regresado aún?  
—No, señora, aún no; y nunca ha tardado tanto como hoy.  
—¿Sabe usted hacia dónde ha dirigido sus pasos?—dijo Ermelin.  
—Sí... a lo largo del río, hacia la parte del molino.  
—¡Ah!...  
El tono del médico tal dejar escapar esta exclamación, no debió ser tan tranquila como él hubiera deseado, porque la señora de Kergoven se lo quedó mirando y dijo:  
—¡Oh Dios mío! Usted me asustó... ¡Si hubiese sido víctima de un accidente!  
—¿Un accidente? ¿Cómo se le ocurre a usted esa idea?  
—No lo sé; ha sido ahora mismo al mirarle a usted, y como ella no viene...  
—Cálmese usted, amiga mía. Blanca se ha entretenido en leer o en dibujar bajo los árboles, y si no lleva reloj no sospecha la hora que es;

eso es todo.  
—No; su libro está ahí, sobre la mesa, y si ella dibujara, la puerta del sol le decía que ya es hora de volver.  
—Pero también ha podido volver sin que la vean. ¡Quién sabe si estará tranquilamente en su cuarto vistiéndose para la comida!  
—¡Ah!... ¿Usted cree?—  
—¿Por qué no?  
—Vamos a verlo.  
Y sin esperar respuesta, dirigióse la anciana a la escalera tan de prisa como se lo permitían sus fuerzas. El doctor la siguió.  
—No... dijo cuando estuvieron en el corredor que conducía a la habitación de Blanca.—No oího nada.  
Y al llegar a la puerta del cuarto se detuvo; y después de escuchar un momento llamó:  
—¡Blanca!... ¡hija mía!  
Nadie respondió.  
—¿Si estará durmiendo?—dijo el doctor.  
—El ruido que hacemos la habría despertado.  
—¿Quién sabe!  
—Pues entremos.  
—¡Vamos allá!  
Por más que Ermelin trataba de disimular su ansiedad, dejaba conocer ésta en la brevedad de sus respuestas y en la nerviosidad de sus respuestas y en la nerviosidad de ademanes.  
La señora de Kergoven pasó delante, él la siguió.  
—¡Nada dijo—aquella después de atravesar rápidamente las tres piezas que ocupaba Blanca.—¡No hay nadie!  
Al volver al gabinete que daba al

# --- PAGINA LITERARIA ---

## La venganza del profesor

¿Cómo representáis vosotros a un catedrático de Física del Instituto? Pequeño, canoso, descuidado en el vestir y con unas gafas en la punta de la nariz, ¿no? Tal vez los haya así, pero Vicente Vejade es muy distinto: alto, joven, correcto, perfectamente rasurado y con una pequeña melena, cual si hiciera versos malos... ¿Y cómo os figuráis a la mujer de un catedrático de Física del Instituto? Sí, ya, ya... Pues no es eso; Victorina Vejade es rubia, fresca, bonita y risueña.

He ahí los personajes. Y ahora, ved la historia. Cierta tarde de diciembre, al entrar en su casa, de vuelta de la clase, Vicente encontró a Victorina sofocada y llena de exaltación.

—Vicente, ¡Vicente! ¿A que no adivinas dónde vamos a pasar las vacaciones de Año Nuevo? ¡Oh! No busques, no darás nunca con ello... ¡En la Costa Azul! ¡Sí, sí, sí! No estoy loca. Se lo debemos a tu discípulo Busson-Bouchard; su madre acaba de salir de aquí. Me ha dicho muchas cosas buenas de ti. Parece que el chico te adora. Y la madre nos ha invitado a pasar las fiestas en su «villa» de Cannes.

Todo eso era exacto, salvo en un punto. Busson-Bouchard no adora a su maestro de Física; dice simplemente: «Vejade es una buena persona»; pero su madre traduce que «le adora», porque es una forma de expresión más mundana.

Busson-Bouchard es un buen muchacho, holgazán y simpático del que nunca han podido lograr nada los profesores. No falta a una clase, pero va a ella cual su padre y su madre, por ejemplo al teatro; no por la obra, sino por los entreactos. Durante los entreactos, quiero decir, en los ratos de recreo, Busson-Bouchard es el más feliz de los chicos. El resto del tiempo se duerme, como en la ópera, o impide escuchar a sus vecinos. Resultado: que las notas de clase del alumno Busson-Bouchard son y han sido siempre: 0-0-0.

Imaginad, pues, la sorpresa del señor Busson-Bouchard, padre, cuando un día vio en la hoja trimestral que le mandaba el colegio: «Física: 4-4-4» el máximo de puntos que cabían en la aplicación de un alumno. Juzgándolo incomprensible, hizo comparecer a su hijo y lo interrogó severamente.

—¿Qué significa esto? Responde-me con franqueza— ¿Es acaso que tienes aptitudes especiales para la Física?

—Creo que no, papá—contestó el chico algo confuso.—Te aseguro que para mí la Física es como otra asignatura cualquiera.

Se trataba, pues, de una condescendencia del profesor. Y así fué cómo el señor Vejade se hizo simpático a la familia Busson-Bouchard. «El único catedrático que no da ceros a mi hijo». Quedaba la duda de si Vejade sería un raro o un buen hombre algo estúpido. Se le miraba como a esos amigos a quienes se estima inferiores, porque se apresuran a hacer los favores que se les piden. Venía a ser como un proveedor amable. Hallándose bajo esa buena impresión fué cuando la señora Busson-Bouchard que se hallaba formando una lista de personas a quienes habían de obsequiar con motivo de Año Nuevo, dijo de pronto:

—¿Si invitásemos a los Vejados a pasar unos días en Cannes?... Lo tienen bien merecido.

Toda la familia coincidió en igual sentimiento de caridad, podría decirse. Y esa fué la causa de que la señora Busson-Bouchard fuese una tarde de diciembre a visitar a Victorina e invitar al matrimonio a pasar unos días en la «villa».

—¡Cuán contentos se van a poner!

Es lo que piensa la señora Busson-Bouchard, y también lo que dice con su bondadoso y caritativa llaneza. Y lo que no están lejos de decirse—uno a otro—los cónyuges Vejade.

Han ido a Cannes, en efecto. Por lo noche hay una comida de ceremonia.

Yo admiro a esas gentes del gran mundo. Hacen diecisiete horas de ferrocarril, y, apenas desembarcados, reúnen a veinte personas en su mesa. Y reina la conversación, la ligereza y el ingenio. Por regla general, desde luego, puesto que en el caso presente hay dos personas en que no reina nada de eso: son Vejade y su mujer.

¿Qué queréis? Vejade y su mujer no han estado nunca en reuniones de esa especie. Vejade no sabía que el smoking es un uniforme; no ha puesto ningún smoking en su maleta, y es que además no tiene smoking. Ha llevado una buena chaqueta, que creía muy elegante, y que de repente ha visto que no es nada elegante. Y ha averiguado, de pronto, que un catedrático tiene muchas cosas que aprender.

Los «maitres» de hotel se le representan como maestros de escuela. Silenciosos y llenos de ciencia, plantean con cuchillos, tenedores, cucharas y copas unos problemas verdaderamente difíciles de resolver: «Dadles cuatro cuchillos de tamaños diferentes; ¿cuál tomará usted para limpiar un pescado?... Y se queda corrido ante el blanco mantel como un escolar ante la negra pizarra. Cuestiones insolubles: ¿Debe servirse vino a la vecina? ¿Cómo hay que hacer para pedir pan? ¿Se puede rebanar la salsa con el pan? ¿Hay que ofrecer el brazo a una dama al levantarse de la mesa?

Y cada mujer es un examinador. Se su miradas os interroga, y se trata de probar si sabéis la lección. Ante ella y ante todos, Vejade se ofrece cohibido, torpe e ignorante.

En sociedad, como en el Instituto, se dan notas, notas que se inscriben en los ojos. El alumno Vejade comprende muy bien que en todas estas clases no obtiene más que «ceros».

Y así, el segundo día y el tercero. No hace progresos. Y lo más grave es que no se crea tan inútil. Trabajador e inteligente, había hecho una carrera rápida e envidiable.

De soltero tuvo bonitas aventuras con la población femenina del Barrio Latino; de casado ha tenido una mujercita muy linda que le admira; ante el espejo encuentra bien su cara perfectamente rasurada y se melenita de poeta. En ocasiones, antaño, distrajo su imaginación con fantasías gloriosas; veíase penetrando en un salón lujoso, saludado y revenciado, vencedor siempre.

No había pensado en el smoking, ni en los cuchillos de distintos tamaños, ni en la mirada de las señoras.

Por eso, hoy su impresión es muy penosa, la impresión de quien ya no se puede admirar a sí mismo y ha perdido la confianza en su persona.

Y hay más todavía, y es que las mujeres se adaptan más pronto, con una gran rapidez. En dos días, simplemente, Victorina dejó de ser la humilde mujercita que era. En tres días adquiere gran desenvoltura. A los ocho días, apenas se la distingue de las otras... Y esa noche estrena un traje de «soirée» que ha comprado en una tienda de Cannes.

Entonces ve el pobre Vejade la distancia que le separa de su mujer, que tal vez no podrá franquear nunca.

...El final es muy humano! En las próximas notas escolares de su vástago, el señor Busson-Bouchard, padre, leer sin explicación: «Física: 0-0-0», y subrayado tres veces con un lápiz vengador.

ANDRÉS BIRABEAU.

## LA LAGRIMA

Una aurora de Junio. Un cerrillo mezquino, seco, árido y desnudo, orillas de un camino.

Tierra ingrata en que el brezo vegeta a duras penas, bebiendo sol, comiendo polvo, chupando arenas.

Sobre la hoja hostil de una silvestre higuera, mendiga, a esperar agua nacida en la ladera, la aurora ha desprendido, compasiva y divina, una lágrima etérea, enorme y cristalina.

Tan ideal y tan limpia lágrima aquella, que era, de cerca, un ópalo; de lejos, una estrella.

Para un rey, con su noble cohorte en seguimiento; yelmos, lanzas, clarines, treinta enseñas al viento.

—«En mi diadema, dice, parándose a mirar, hay zafros sin cuento y diamantes sin par;

«rubies orientales, sangrientos y dorados como besos de amor que arden, cristalizados.

«Hay perlas que son gotas de la amargura inmensa que derrama la luna y que la mar condensa;

«pues mis brillantes, perlas y rubies de Ofir, yo te los doy, y ven, ¡oh lágrima! a lucir

«en mi corona augusta, olímpica y suprema, viendo el orbe a tus pies, desde tu diadema!»

Y la lágrima etérea, celeste y luminosa, oyó, miró, tembló; se quedó silenciosa.

Acorazado en hierros, épico y deslumbrante, para, sobre su potro, un caballero andante.

Y dice así, mirando la lágrima irisada:

—«Ven, por Cristo, a brillar en la cruz de mi espada!

«Te haré reverberar de victoria en victoria, por Tierra Santa, al sol de la Fé y de la Gloria!

«Y a mi vuelta, la amada de mis noches, el astro, te colgará en su cuello de rosa y de alabastro!

«Y alumbrarás así, con tu dulce esplendor, los combates del héroe, los sueños del amor.»

Y la lágrima etérea, celeste y luminosa, oyó, miró, tembló... se quedó silenciosa.

Montado en una mula parda, haciendo camino, pasa un viejo judío, avariento y mezquino.

Detrás de él, otras mulas le llevan su tesoro, grandes arcos de cedro, los vientos llenos de oro.

Y el viejaco andrajoso, la figura pequeña, la cabezuela calva, la nariz agulléna,

viendo la estrella, exclama:—¡Valme Dios, cómo brilla!

¡No vi, en todos mis días, tan grande maravilla!

«Con mis montones de oro podríanse comprar los troncos de los reyes, los navíos del mar.

«¡Mas, por este diamante espléndido, trocará todos mis montes de oro mi vieja mano avara!»

Y la lágrima etérea, celeste y luminosa oyó, miró, tembló... se quedó silenciosa.

Entonces, a sus pies mismos, un cordo agreste dijo así, contemplando la lágrima celeste:

—«La tierra, en que la rosa y la azucena medra, para mí tuvo siempre un corazón de piedra.

«Si a quejarme, alzo al cielo, mis aristas, acaso, me manda el cielo, en paga, el fuego en que me abraso.

«Nunca, a mi lado, sobre mis tallos retorcidos, oí trinar la suave música de los nidos...»

«Nunca, a mi lado, alegres tropas enamoradas cantando, desfilaron en noches estrelladas...»

«Las aves pasan altas, lejos se va el amor; porque ¡ay! nunca di sombra ni nunca tuve flor!

«¡Oh lágrima de Dios, astro, perla, luz, gema, cae, en la aridez de esta desolación supremal...»

Y la lágrima etérea, celeste, luminosa tembló, tembló, tembló... y cayó silenciosa.

Y algún tiempo después, el cardo consumido, reverdeciendo, daba un capullo encendido;

de un rojo macerado, y dorado y deshecho, como las llagas que tiene Cristo en el pecho.

Y al cénit virginal de aquella flor bermeja, iba a buscar, zumbando, miel dorada una abeja...

GUERRA JUNQUEIRO

## Señora Caballero

En beneficio propio no deje de visitar la gran liquidación que la **Joyería Mariano Bonnin, Colon 37** hace de sus existencias por retirarse del negocio

Los precios van marcados a cada pieza.

## Magna patria

Cuando universalmente la nación y el sentimiento de la patria se engrandecen y depuran, abandonando entre las heces del tiempo cuanto encerraban de negativo y de estrecho aquí en los pueblos hispano-americanos, bien puede afirmarse que la identificación del concepto de la patria con el de la nación o el estado, de modo que la tierra que haya de considerarse extraña empiece donde los dominios nacionales acaban, importaría algo aún más pequeño que un fetichismo patriótico; importaría un fetichismo regional o un fetichismo de provincia, porque si la comunidad del origen, del idioma, de la tradición, de las costumbres, de las instituciones, de los intereses, de los destinos históricos; y la contigüidad geográfica, y cuanto puede dar fundamento real a la idea de una patria no bastan para que el lenguaje del corazón borre, entre nuestros pueblos, las convencionales fronteras y dé nombre de «patria» a lo que no lo es en el habla de la política ¿dónde hallar la fuerza de la naturaleza o la voz de la razón, que sean capaces de prevalecer sobre las artificiosas divisiones humanas?

Patria es para los hispanoamericanos, la América española. Dentro del sentimiento de la patria cabe el sentimiento de adhesión, no menos naturales e indestructible, a la provincia. Regiones o comarcas de aquella gran patria nuestra son las naciones en que ella políticamente se divide.

Por mi parte, siempre la he entendido así, mejor, siempre lo he sentido así. La humanidad política que consagra y encarna esa unidad moral—el sueño de Bolívar—es aún un sueño, cuya realidad no verán quizá las generaciones hoy vivas. ¿Qué importa Italia no era sólo la «expresión geográfica» de Metternich, antes de que la constituyeran en expresión política la espada de Garibaldi y el apostolado de Mazzini. Era la idea, el nudo de la patria: era la patria misma, consagrada por todos los óleos de la tradición del derecho y de la gloria. La Italia una y personal existía: menos corpórea, pero menos real; menos tangible, pero no menos vibrante e intensa que cuando tomó color y contornos en el mapa de las naciones.

JOSÉ ENRIQUE RODO

## Una polémica sobre el carácter francés de la obra de Víctor Hugo

El establecimiento reciente de la cátedra Víctor Hugo ha provocado en Francia una polémica sobre el carácter nacional «francés» del gran poeta de *Los contemplaciones*.

La *Revue des Deux Mondes*, comentando la fundación de la cátedra, dijo: «Que actualmente exista en Italia una cátedra Dante y en Inglaterra una Shakespeare es comprensible. Dante y Shakespeare son en grado incomparable, los poetas más representativos de los genios italiano e inglés.» Pero Víctor Hugo no lo es del genio francés, según la grave revista.

«Sería preciso que su obra fuera, al igual que la de los escritores citados, un fiel espejo de nuestro espíritu. Algunas de las cualidades que de hábito se nos reconocen están totalmente ausentes de ella.»

Paul Solhday, hurgólatra combativo, se pregunta en *Le Temps* cuáles son esas cualidades que se dicen ausentes en el poeta, *La Revue* no las precisa, pero reprocha, por otro lado, a esta obra sus parcialidades, odios y cóleras aun no apagados. ¿Y Dante? ¿Acaso la *Divina Comedia*, hasta en el cántico del *Paraíso*, no hierva en fulgurantes invectivas?

La cuerda de bronce de Víctor Hu-

go no tiene sino una rival, la de Dante precisamente. A punto de saberse si estos grandes poetas son representativos, se advertirá que Shakespeare ha sido en su tiempo confundido con los Marlowe, los Beaumont y Fletcher, los Ben Jonson, como Víctor Hugo lo ha sido entre nosotros con los Lamartine y los Musset que *La Revue* le oponen; y, por las mismas razones, Ben Jonson era preferido por algunos como más clásico. Shakespeare ha sido luego desconocido durante cerca de dos siglos. Dante lo ha sido aún más. Aun en sus patrias, estos dos grandes hombres no han sido repuestos en su verdadero lugar sino por el romanticismo.

Maurras, por su parte, ha contestado a la pregunta de Souday sobre cuáles son las cualidades que se dicen ausentes de la obra de Hugo: «Las que honran el arte francés de todo tiempo, las que hacen de una fábula de La Fontaine la maravilla del realismo, del intelectualismo y del simbolismo, la obra maestra de la poesía y del pensamiento.» Esas cualidades se hallan en Boileau, en Voltaire, en Racine, en Rousard, en Malherbe, en Lamartine; no en Hugo. Hugo tuvo otros méritos, no éstos. Y agrega el doctísimo de *Romantisme et Révolution*: «Desde la Edad Media, toda la literatura nacional ha aspirado, por decirlo así, a la poesía del espíritu puro, en la que la abstracción es leve, el sentimiento sublime, en la que la idea se circunda de emoción digna de ella, en la que la imagen poética reducida al mínimo de materia no lleva sino la más alta flor del pensamiento y del alma. ¿Limitación? Acaso. Como el alambique limita al vino.»

## Diccionarios

del idioma castellano

- Diccionario de la Lengua Española, por Allano Rancós, 350 pesetas.
- Diccionario popular de la lengua española, por Calleja, 5 id.
- Diccionario enciclopédico ilustrado La Fuente, 9 id.
- Diccionario enciclopédico manual, en 5 idiomas, francés, español, inglés, alemán e italiano, 12 id.
- Diccionario enciclopédico ilustrado La Fuente, 1250 id.
- Diccionario enciclopédico ilustrado de la lengua española e hispano americana por Calleja, 13 id.
- Diccionario completo de la Lengua Española, por Rodríguez Navas, 1650 id.
- Diccionario enciclopédico ilustrado publicado bajo la dirección de José Alemany, de la R. A. E., 18 id.

## Diccionarios de idiomas extranjeros

- Diccionario Francés-español, Bailly-Baillière, 9 id.
- Diccionario francés-español, por Julio Casares, 7 id.
- Diccionario inglés-español, por Julio Casares, 6 id.
- Diccionario italiano-español, por José Caccia, 9 id.
- Diccionario alemán-español, por A. Euenkel, 9 id.
- Diccionario filipinenses en francés, inglés, alemán, italiano y portugués, 125.
- De venta en la Librería de José Tous, Plaza de Cort, 29 y 30.

## Novedades literarias

- El amor y la dicha, por Henri Bordeaux, 5 pesetas.
- Greguerías escogidas, por R. Gómez de la Serna, 5 id.
- Jesús, doctor, meditaciones sobre el evangelio, por Max Caron, 450 id.
- Garibaldi (memorias revolucionarias), versión española de Odón de Buen, (dos tomos), 6 id.
- Desilusión por Carmén Eulate Sanjurjo, 4 id.
- La revolución francesa, por Edgard Quinee, 5 id.
- El alma de la tierra de campos, por Jesús Rubio Coloma, 5 id.
- De venta en la Librería de José Tous.

# Serpentinas y Confetti

Clase superior o sea serpentina irrompible y confetti papel seda sin polvo ni residuos.

**Fijarse en la clase antes de comprar**

**Mantones de Manila en varios tamaños**

**y guirnaldas para adorno de salones**

**Ventas al por mayor y menor**

**De venta en la Librería y Papelería de José Tous, Plaza Cort, 29 y 30.**

# Teatro Balear

El Salon de los grandes acontecimientos

Hoy miércoles tarde a las 6, noche a las 9.—Ultimo dia de tan extraordinario programa.

## ¡AY DOCTOR!

La mejor película de Reginald Denny y Mary Astor.

El que pierde, gana

Drama americano

## El Doctor Jack

La obra cumbre de Harold Lloyd El

Mañana jueves tarde y noche—Gran acontecimiento—Monumental programa de cine y atracciones.

### LA VENUS INTRÉPIDA

Grandiosa película de la Metro-Golwynd y 7 importantes Dohut 7

Corchita del Palacio (Canciones) Carmencita Herrero (Bailarina) Pepita Renau (Cantos Regionales) Nieves Aranalva (Bailes modernos) Teresita Rojas (Estrella de la Canción) Sepepe (Inimitable Excéntrico) Los Albertini (Los Reyes del baile americano).—Grandes números de conjunto.—Gran presentación.

Todos al Balear — Precios populares — Muy pronto ¿.....? Gran acontecimiento.

# Informaciones

## Del Gobierno Civil

El presidente de esta Audiencia y Gobernador interino Ilmo. Sr. D. Antonio de Lara Derqui ha recibido el siguiente telegrama del Excmo. señor Ministro de la Gobernación:

Madrid 8 (4 t.)

Para cerrar la suscripción nacional en favor de Cuba a que se refería mi telegrama de 16 Noviembre último urge que V. S. interese de los Ayuntamientos, Diputación y habilitados del personal dependiente de ese Gobierno que no hubiesen remitido ya bien al Ministro de Estado bien a este Departamento los resguardos originales de ingresos en la cuenta corriente del Banco de España abierta al efecto cumplan a la mayor brevedad este servicio para verificar pronto y documentalmente la comprobación de cantidades y fijar definitivamente el importe de la suscripción.

## Remolcador francés

El remolcador francés *Adjader* que remolcando un gandi había salido de Port de Bou hacia Bugia al encontrarse a la altura de nuestras aguas sufrió la avería en la caña del timón que le impidió seguir el viaje hacia el puerto de destino.

En la noche del lunes alrededor de las nueve fundó en nuestra bahía y ayer mañana a las ocho se le amarró en la dársena del interior de nuestro puerto para la reparación de la avería.

## Plaza de ayudante de Laboratorio

La Dirección General de Pesca, anuncia la provisión en propiedad, por oposición, de la plaza de ayudante del Laboratorio de Baleares, dependiente de la Dirección General de Pesca, dotada con el sueldo anual de 4.000 ptas. y aumentos graduales de 1.000 ptas. cada cinco años, o con la gratificación de 2.000 ptas. si el que resultara nombrado, cobrase sueldo de Instrucción Pública.

Los aspirantes que deberán ser españoles, mayores de 21 años y no estar incapacitados para ejercer cargos públicos, presentarán sus instancias dirigidas al ministro de Marina en el plazo de dos meses, a partir de la publicación del presente anuncio y acreditarán hallarse en posesión del título de Licenciado en Ciencias, haber tomado parte en campañas oceanográficas y cursado con nota favorable del profesor, las enseñanzas de Oceanografía y Química del mar o biología, aplicada a la pesca, además de los méritos y servicios que crean convenientes alegar.

## De Enseñanza

**Curso de perfeccionamiento.**—Por Real orden número 170, de 27 de enero (Gaceta de 1.º de febrero) se dispone se proceda a la apertura de los cursos de perfeccionamiento en la Escuela Central de Anormales.

La duración del curso será de tres meses. Se admitirán al mismo 12 alumnos: 5 maestros nacionales y 7 maestras sin plaza.

**Vacantes.**—Por Real orden número 153 de 17 de enero (Gaceta del 29) se anuncia a oposición la plaza vacante de profesora especial de Dibujo en las Escuelas de Adultas de Valladolid.

Por el número 166 de 18 de enero (Gaceta del 1.º) se anuncia a concurso de traslado una plaza de profesora de Mecanografía-Taquígrafía en las Escuelas de Adultas de Barcelona.

**Discurso.**—El Director general, en un discurso muy elocuente pronunciado recientemente en Jerez de la Frontera, ponderó la obra cultural del Gobierno prometiendo, y esto sí que es importante, que en breve desaparecerá la clase de maestros de la última categoría de los derechos limitados.

**Quinquenio.**—Se ha concedido el segundo quinquenio, a don Daniel Ferial Campos, profesor especial de

francés de las Normales de Granada y Catedrático de aquel Instituto Nacional.

**Plazo para solicitar.**—El 10 termina el plazo para solicitar las escuelas vacantes de Felanitx, Santa Margarita e Ibiza (niñas) y las de Esporlas, San Clemente y Deyá para maestras.

**Nomb. amienos.**—Por la Sección se han nombrado con carácter interino doña Catafina Llaneras para San Carlos y don Salvador Bauzá para la de Felanitx.

**De la prensa profesional.**—Dice la Escuela Moderna:

El programa de las jornadas pedagógicas, que este Comité celebrará en París durante el próximo mes de diciembre, abarcará los temas siguientes: La situación moral y material del niño proletario. Fin de la educación. La organización del sistema escolar. Programas y métodos de enseñanza. Disciplina entre los escolares. Enseñanza de la Historia. Escuela y Religión. Manuales escolares. Escuela y Moral.

—Ha sido enviado a la superioridad para su aprobación el reglamento a que ha de sujetarse este servicio, el cual constará de las siguientes secciones: Central, Aragón y Rioja, Cataluña, Levante, Andalucía oriental, Andalucía occidental, Mancha y Extremadura, Castellanoleonesa, Asturias y Galicia, Cantabropirenaía.

## Oposiciones en Hacienda

El ministerio de Hacienda convoca a oposiciones para proveer 15 plazas del cuerpo de ingenieros industriales al servicio de la Hacienda pública, que ingresarán con la categoría de jefes de negociado de tercera clase y el haber anual de 6.000 pesetas, con destino a las oficinas donde se consideren necesarios sus servicios.

Con estas plazas se cubrirán las doce vacantes existentes en la actualidad, más las que se produzcan hasta el momento de elevar a la superioridad la propuesta de nombramientos.

Los restantes aprobados hasta completar el número de quince quedarán en expectación de destino.

Las solicitudes se admiten hasta el 10 de marzo próximo y los ejercicios se celebrarán en Madrid, empezando en la primera quincena de junio, con arreglo al cuestionario que publicó la *Gaceta* del domingo.

## Asuntos municipales

Se ha reunido esta mañana a las once la Comisión de Aguas, habiendo acordado entre otros asuntos proceder a la colocación de la tubería conductora de aguas en la calle de San Propietarios de la citada vía deberán proceder al empalme de sus tuberías o en caso contrario llevar a cabo el arreglo de las mismas, antes de que den comienzo las obras de asfaltado de la referida calle.

Para mañana a las 11 y media ha sido convocada la Comisión de Fomento y Beneficencia.

## La conservación de carreteras del Estado.

Publica la *Gaceta* la distribución general y en los dos ejercicios económicos de 1927 y 1928, entre todas las jefaturas de Obras públicas, del crédito total de pesetas 13.160.000 para las obras de conservación por contrata de las carreteras del Estado.

En esa distribución figuran las siguientes asignaciones para las carreteras de Baleares: para 1927, 75.450 pesetas y para 1928, 188.625.

## Parte oficial de guerra

El parte oficial de guerra que ha recibido hoy el señor Gobernador dice lo que sigue:

Madrid 9 (9:30).—En kabila Kelama región oriental se efectuará una operación policial por fuerzas Majzen en apoyo kaid adicto a fin batir grupo

rebelle que trata perturbar el orden.

Armamento recogido en segunda quincena enero pasado, región oriental 238 fusiles; región occidental 96.

El Teniente Coronel Martin Prats, designado como agente enlace entre nuestro ejército operaciones y el francés llegó a Rabat siendo recibido con grandes atenciones por General en Jefe y Jefe Estado Mayor.

Será recibido por el Residente General el próximo día 11. Resto zona sin novedad.

## Créditos para bañías

Se han aprobado los créditos para la conservación y funcionamiento de las bañías de todas clases durante el año actual.

Entre sus créditos figuran los siguientes para Baleares:

Isote del Toro, 380 pesetas; isla Horadada, 600; puerto Mahón, 6.200; luces de Colafons, Lazareto y Calafiguera, 200, y Dado grande de Ibiza, Espardell, Eda, Sabina, Vedrá y Bleda Plana, 2.000.

## Conato de altercado

La Guardia civil del puesto de Campos comunica al señor Gobernador que el día 6 corriente a las 22 estuvo a punto de producirse un fuerte altercado a consecuencia de haberse anunciado un baile en el salon de la calle de la Cruz, cuya entrada al mismo, según se anunció sería gratuita.

Más, poco antes de empezar el baile se reunió la Junta directiva de la sociedad y acordó revocar el primer acuerdo, o sea el relativo al que el baile fuera gratis y fijar como precio de entrada 0'50 céntimos.

Esta decisión parece que no agradó a un grupo de jóvenes capitaneado por Lorenzo Piña Servera, de 30 años de edad, quienes, al parecer, se habían propuesto divertirse gratis, los cuales acordaron formar un núcleo de resistencia y entrar a viva fuerza, si preciso fuera, en el salón donde había de celebrarse el acto.

Así se hizo más, cuando iba a tener lugar el asalto se presentó la guardia civil que consiguió disolver el grupo y evitar el conflicto que iba a producirse.

El Lorenzo Piña Servera fué detenido y puesto a disposición del Juzgado.

Por orden de la autoridad se suspendió el baile en el mencionado salón evitándose, de este modo, el altercado.

## Nuevos celadores de Telégrafos

Como resultado de los últimos exámenes verificados, hace unos meses, para Celadores del Cuerpo de Telégrafos han sido aprobados los individuos paisanos nuestros, que a continuación se expresan cuya relación inserta la *Gaceta de Madrid* correspondiente a 1.º de Febrero del actual.

Muy de veras felicitamos a los nuevos ingresados como igualmente a su profesor nuestro buen amigo don Rafael Lladó, por el éxito obtenido:

Juan Juliá Oliver, Bartolomé Servera Cardell, Miguel Pellicer Moyá, Jaime Fuster Fuster, Pedro Bisquerra Gual, Miguel Mercant Homar, Latorolomé Miquel Febrer, Juan Lluport Monserrat, Lorenzo Seguí Martorell.

Jorge Albertí Garau, Jaime Kesseló Rog, Antonio Abraham Espinosa, Sebastian Ferragut Pastor, Miguel Coll Far, Miguel Boscana García, Jaime Martí Diaz, Bartolomé Monteros Figuera, Juan Forteza Fuster, Lorenzo Sabater Riutort, Lázaro Vecina Martínez.

## Bibliografía

Hemos recibido la segunda entrega del abnirable libro de cocina titulado *La Perfecta Cocinera*.

Constituirá en conjunto, una gran enciclopedia de la cocina práctica y económica, al precio reducido de treinta céntimos cada cuaderno.

El éxito resonante de esta moderna forma de ediciones para que se halle al alcance de todas las fortunas, unido a la novedad que cada receta contiene las cantidades necesarias y sus precios de coste, le harán ocupar el primer puesto entre los mejores libros de cocina.

*La Perfecta Cocinera* está editada por la Editorial Paez, Ecija, 6, Madrid, y se vende en las buenas librerías.

## El baile del Tennis

Aunque data tan sólo de algunos años el *Real Mallorca Lawn Tennis Club*, creado merced al entusiasmo de algunos distinguidos deportistas, ya ha adquirido carta de naturaleza en nuestra ciudad y las fiestas que organiza se puede decir que tienen carácter de tradicionales, desollando entre todas, no ya de la misma Sociedad, si que también de cuantas en Palma han tenido lugar, el baile que en Carnaval dá a sus socios en el Teatro Principal, y cuyo recuerdo constituye de un año a otro el mejor aliciente para asistir a él.

En la memoria de todos está el éxito del que se celebró el año pasado, éxito que el *Real Mallorca* no se atribuye a sí mismo, pues fué principalmente, —a parte de la excelente organización,—debido al concurso que la buena sociedad de Palma le prestó, pues puede decirse, en verdad, que concurrió lo más escogido de ella.

Esto año al igual que el anterior el baile será en honor de los Socios y personas por ellos invitadas, y no dudamos que dado el precedente y la calidad de los señores Socios y sus

relaciones será el baile del día 23 un nuevo triunfo para el Real Mallorca.

Como ya decimos a él únicamente podrán asistir los Socios y personas invitadas por ellos, por cuya razón nes dice la *Comisión de Festejos* que para cuanto se relacione con las invitaciones y pedidos de paleos, pueden acudir a *Casa Boscana* que al objeto de dar facilidades a los Socios se ha brindado a tener las listas.

## Cuantos anuncios ha leído V. hoy de la CASA MATONS.

## Notas del Carnet

DE VIAJE

Esta mañana han llegado de Barcelona en el vapor rápido *Mallorca*, don Antonio Prat, don Pedro Font, don Domingo Vila, don Juan Martínez, don Antonio Orts, don Luis Rodríguez, don M. Mauru.

\* También llegaron don Federico Elio y señora, don Miguel Caldentey, don J. Brate, don Bernardo Roselló, don E. Lasarte, don Antonio García y don Guillermo Torres.

\* En el rápido de esta mañana ha llegado de Barcelona el Inspector y Delegado de la *Equitativa* nuestro buen amigo don Pedro Vidal.

\* Esta tarde saldrá para Valencia en el vapor correo *Jorge Juan* don Juan Valcameras y señora, don Jaime Sijar, don Vicente Martí, don Francisco Zamora, don Manuel Alós y don Manuel García.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—San Guillermo, Duque de Antioquia.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en Santa Magdalena, en honor a San Guillermo, Festividad del Santo. Exposición a las seis y cuarto; a las diez Misa solemne con sermón por el Reverendo Padre Noriega, O. S. A. Por la tarde a las seis y media, Rosario, Trisagio solemne, Te Deum y reserva de S. D. M.

OTRAS CUARENTA HORAS.—Empiezan en Santa Clara, en honra de la Virgen de Lourdes. Exposición a las siete, a las ocho y media, Misa mayor. A las seis y media de la tarde, Corona de la Virgen, un breve ejercicio, sermón por el Reverendo don Jaime Sastre, Pbro. y reserva de S. D. M.

VISITA.—A Nuestra Señora de la Salud, en San Miguel.

## MARITIMAS

ENTRADAS.—Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo rápido *Mallorca*, capitán don Jaime Mulet, con el pasaje, valija y carga.

Procedente de Ciudadela ha llegado esta mañana el vapor correo *Ciudadela*, capitán don Juan Estela, con el pasaje, valija y carga.

A la una de esta tarde llegó procedente de Barcelona el pailebot *Saladar*, capitán don Nicolás Company con carga general.

DESPACHADOS.—Esta tarde a las siete saldrá para Ciudadela el vapor correo *Ciudadela*, capitán don Juan Estela, con el pasaje, valija y carga.

Para Valencia a las siete de la tarde saldrá el vapor correo *Jorge Juan* capitán don Mateo Seguí, con el pasaje, valija y carga.

El vapor mercante *Cabo San Martín*, capitán don Aurelio Uriarte, con efectos saldrá para San Feliu de Guixols.

NOTICIAS VARIAS.—Ayer mañana fué fundado en la dársena del interior de nuestro puerto el remolcador *Adjader*, que entró de arribada forzada por avería.

TIEMPO REINANTE.—En Palma. Viento fresco del primer cuadrante, mar llana, cielo cubierto.

En Alcudía.—Viento norte fresco, margruesa, cielo chubascoso viento y En Andraitx.—Viento norte fresco, mar rizada, cielo lluvioso.

En Sóller.—Barómetro 762'3, termómetro 13'9 viento norte fresco, mar gruesa, cielo con celajes.

En Ibiza.—Barómetro 764, termómetro 1,0 viento norte, flojo, mar rizada, cielo nuboso.

Vigia Bajoli.—Barómetro 760'4, termómetro 8'6 viento noreste fresco mar gruesa, cielo con celajes.

## El Tiempo

Observaciones a 3 horas del día ayer, facilitadas por la Estación Meteorológica del Instituto de Baleares.

Presión atmosférica a 0º	
N. M. G. N.	760
Característica de la tendencia barométrica	B. S.
Tendencia barométrica	x 0'6
Dirección y fuerza (escala telegráfica) del viento.	N.
Estado del cielo	N.
Temperatura Cº	7
Humedad relativa	88
Temperatura máxima de ayer	13
Temperatura mínima	4
Id. id. a des-cubierto	3
Lluvia en 24 horas	3 m. m.

# De Teatros

Lírico

Conforme anunciamos hoy de seis tarde a doce noche se presentará en este teatro el magnífico espectáculo escénico-cinematográfico *Noblesza baturra* que de tanta fama viene precedido.

Esta mañana han llegado procedentes de Barcelona los cantadores de jota Pilar Gascón y Domingo Martínez, la pareja de baile, un tocador de guitarra y otro de bandurria y el director artístico del espectáculo.

A estos elementos del Continente se les sumarán de aquí: doce profesores de orquesta, ocho guitarras y bandurrias, un nutrido coro y numerosa comparsa, para formar el completo del espectáculo.

También ha llegado hoy el decorado y vestuario para la presentación del espectáculo.

El estreno de *Noblesza baturra* es esperado con gran interés pues viene precedido de gran fama por su novedad ha despertado la general curiosidad.

El precio de la entrada general será de 40 céntimos.

## LA FILADORA

10 por 100 de descuento en todos los artículos.

## Mañana:

SANTORAL.—Se celebrará la festividad de Santa Escolástica.

CORREO MARITIMO.—A las siete de la mañana llegará vapor correo de Valencia e Ibiza.

A las 8 de la noche saldrá vapor correo para Mahón.

A las 9 de la noche saldrá vapor correo para Barcelona.

MERCADO.—Se celebrará en Inca, Muro y Andraitx.

LIRICO.—Sesiones de cine de 6 tarde a 12 noche.

Éxito de la película cumbre *Noblesza baturra*.

CINES.—Balear, Moderno, Principal, Oriental, Protectora, Palace y Asistencia.

## Sociedad Alcohólica

Mallorquina S. A.

Por acuerdo del Consejo de Administración y de conformidad con lo dispuesto en el Artículo 19 de los Estatutos, se convoca a la Junta General de Accionistas, para celebrar sesión ordinaria el día 12 de Febrero próximo a las diez y seis horas en las Oficinas de esta Sociedad, Colón, 21 pral.—El Secretario, Guillermo Forteza.

## Anuncio

### Banco Popular de Manacor

Por el presente, pónese en conocimiento de los señores Accionistas, que el pago del Dividendo activo aprobado por la Junta General Ordinaria celebrada el 23 de Enero, se efectuará a contar desde el día 15 del corriente todos los martes y jueves de cada semana, de nueva a doce de la mañana, en las Oficinas de la Sociedad, en las de la Banca March en Palma, y en la Sucursal de Santa Margarita, previa presentación de Títulos.

Manacor 5 Febrero 1927.—Por A. del C. D. A.—El Vocal Secretario, José Oliver.

## Asociación de la Prensa de Baleares

Se convoca a junta General Extraordinaria (en 2.ª convocatoria) a los señores socios de número de esta entidad, para el día 10 de los corrientes a las seis tarde para tratar y resolver acerca del Comité Paritario Interlocal de Prensa Catalano-Balear.

Palma 8 Febrero 1927.—El Secretario, José A. Palmer.

## A 4 ptas.

### Sorteo 11 Febrero 1927

Primer premio 120.000 pts.

En la Administración de Loterías número 1, de la Plaza de Cort, se hallan a la venta los siguientes números:

27.657 — 21.364 — 6.583  
21.362 — 21.402 — 27.682  
21.380 — 21.401

## A 40 pesetas billete. A 4 el décimo.

### Obras de Pierre Loti

Algunos de los sugestivos títulos de este eximio escritor:

Divagaciones de un desterrado—Galilea—El desierto—Diario íntimo—Reflexiones de la senda oscura—Madama Crisantemo—La novela de un spari y otras.—Ejemplar, 4 pesetas.

De venta en la Librería Tous.

OBRA NUEVA

## A los pies de Venus

POR

### VICENTE BLASCO IBAÑEZ

Precio: 5 PESETAS  
Librería de José Tous.—Plaza de Cor.

## Obras nuevas

*El Arte de Grecia* por A. de Ridder y Deonna con 94 figuras en el texto. 12 ptas.

Este libro une el Arte a la vida; sitúa el Arte en todas las manifestaciones de la ciudad griega; analiza la técnica de la cerámica, de la pintura y de la escultura y explica el resultado milagroso. Este libro apasiona e instruye como ningún otro.—12 ptas.

*La Italia primitiva* y los comienzos del imperialismo romano por Leon Hombray exmiembro de la E. F. de Roma, profesor de la U. de Lion. Contiene 13 mapas y planos en el texto; traducción de la del Dr. Luis Pericás García, catedrático de Ponsico.—12 ptas.

*La formación del pueblo griego*, con siete mapas en el texto, por A. Jardé.—12 ptas.

*El pensamiento griego* y los orígenes del espíritu científico, con un mapa fuera de texto, por Leon Robin.—12 ptas. De venta en la Librería Tous.

*Revista de oro*, segunda época de *El mundo en auto*.

Esta interesante revista en sus dos últimos números publicados inserta una serie de grabados de diferentes estilos de muebles mallorquín, así como también ilustraciones de casas, jardines, automóviles y los últimos modelos de figuras; el texto lo forman cuentos y crónicas; cas amensimas.—Precio del ejemplar 1 peseta.

De venta en la Librería Tous.

## Obras de utilidad

El motor de explosión, por E. Pettipores. 17 pesetas.

Manual del tornero mecánico, por Sprovisi. Dinaro, 9'50 id.

La rectificación y el acabado en la construcción moderna, por Colvin y Stanley, 18 id.

El trabajo de los metales por medio de montajes; Descripción, construcción y empleo de los montajes de trabajo y herramientas especiales de uso corriente; el taller moderno de construcción mecánica, con 775 grabados, por F. H. Gouvenin y L. H. Sasa. 13 id.

Métodos rápidos y prácticos de fundición y moldes de los metales, por Tommasi. D. West, 14 pesetas.

Los problemas de la industria, por W. Ligginton. 9 id.

Manual del Herrador y Forjador, por don Pedro Sanz, Caballero, 7'50 id.

Manual práctico del tornero y fresador mecánico moderno, por J. Ch. Geobron, 9 id.

Tratado de mecánica, agricultura, medicina, etc., etc., etc.

De venta en la Librería Tous, plaza de Cort, 29 x 30.

## Por 5 pts.

8 libros de renombrados escritores mundiales. «Las etapas de la locura» por «Dostoyevski».  
«Las estériles adoradas» por Thullie.  
«El alma rusa» por Mirabeau.  
«La última cita» por Henry Murger.  
«Mimi Pinzón» por Alfredo de Musset.  
«Feder» por Stendhal.  
«El pirata» por Lord Byron.  
«Los exhombres» por Máximo Gorki.  
De venta en la Librería Tous.

## El folletín de La Ultima

### Hora titulada Las dos Golfas

Por Pierre Decourcelle

Se halla de venta en la Librería de J. Tous.

2'50 ejemplar

## ¿Lo que. Vd desea?

Vd. lectora desea select

# Propietarios y obras de pavimentación

... tarde a las seis y media se reunió en el salón de sesiones del Ayuntamiento, la asamblea de propietarios afectados por las contribuciones especiales con motivo de las obras de pavimentación.

... la presidencia don Miguel Pons acompañado de los señores Ferragut, Mulet, Marqués y Fontirarig.

... la sesión se dió cuenta del informe del Tribunal económico-administrativo y de que el Ayuntamiento, en contestación a la petición que se le dirigió, acordó la contribución al 30 por ciento del coste de las obras.

... acordó en consecuencia desistir del recurso contencioso administrativo que la Sociedad de propietarios presentó.

... el señor Ferragut de rogó la concesión de una prórroga concedida por el Ayuntamiento al contratista de las obras que se trataba en su petición en las causas siguientes:

Canalizaciones de gas y agua. Nivelación y levantamiento de vías de los tranvías.

Tener que dar paso a los citados tranvías.

Las dificultades debidas a los trabajos realizados en la Península que trajo consigo gran retraso en el suministro de adoquines y dificultad grandísima en el suministro de losetas de asfalto de industrial nacional.

Que de las causas aducidas, la más atendible es la cuarta.

Por ello—añadió—no nos opusimos abiertamente a la concesión de una prórroga. Queríamos que ésta fuera equivalente al tiempo que duraron los trabajos temporales.

Propuso dirigir al Ayuntamiento una enérgica protesta contra el acuerdo y la proposición fué aceptada.

Terminó el Sr. Ferragut expresando que en su actuación no sabía si había obrado o no con acierto, pero que lo había hecho con arreglo a las convenciones pues del mismo modo que si un concejal, en su actuación obraba contra su sentir era digno de ser destituido, entendía que igualmente, de no haber obrado con arreglo a su conciencia, no hubiera merecido él ejercer el cargo de Delegado.

La Junta de delegados, creyendo haber cumplido su misión, presentó dimisión con carácter irrevocable. La Asamblea no la aceptó y el señor Ferragut anunció que la Junta se trataba de los medios legales para salir.

... fundan su dimisión los señores de ocupaciones par-

... ticular les impiden continuar sus cargos.

La protesta que se acordó formular ante el Ayuntamiento, y que suscribieron los presentes dice así:

## Protesta contra el Ayuntamiento.

La protesta que se acordó elevar al Ayuntamiento y que suscribieron todos los asistentes al acto, dice así:

Excmo. Sr.:

Los que suscriben, propietarios de fincas situadas en una u otra de las vías que ese Excmo. Ayuntamiento está pavimentando mediante contrata con la Compañía «Cubiertas y Tejados», y por consiguiente, contribuyentes todos en los gastos del presupuesto municipal; reunidos hoy legalmente en sesión de la Asamblea general que autoriza el Estatuto; dejando a salvo la consideración personal hacia el señor Alcalde y señores Concejales; con toda atención y respeto, pero también con la honrada virilidad y levantado espíritu de ciudadanía que las disposiciones vigentes por lo menos en el suyo recomiendan y encarecen, a V. E. exponen:

Que aprobando la actuación de su Junta de Delegados en las sesiones celebradas por la Comisión permanente y Pleno de esa Excmo. Corporación en los días 31 del próximo pasado mes y 4 del corriente, han acordado elevar, y por la presente elevan a V. E. su más respetuosa pero enérgica protesta contra la resolución que consideran ilegal, en dichas sesiones adoptada a pesar de la oposición de la citada Junta, con referencia a la prórroga del plazo que la mencionada Compañía contratista de las obras de que se trata solicitó para la terminación de ellas.

Ningún cargo hemos de dirigir contra la repetida Compañía. No fuimos nosotros que contratamos con ella. Quien lo hizo fué ese Excelentísimo Ayuntamiento, sin nuestra intervención.

Nuestra queja y nuestra protesta la formulamos contra y ante la Excelentísima Corporación municipal.

Esta debió formar bien, y en efecto formó, bien o mal, para las indicadas obras, un presupuesto de tiempo y de dinero abriendo un concurso público para adjudicar su ejecución mediante subasta, cuyas condiciones debían ser y fueron las que determinaron la concurrencia a ella, o la abstención de las diferentes entidades o particulares que se consideraban capacitadas para su desarrollo.

¿Con que derecho, pues ahora, cerrado ya el concurso, los administradores del Municipio envuelven a éste en el peligro de un recurso legal que contra el mismo puede interponer cualquiera de los que acaso se abstuvieron de presentarse a la subasta por estimar insuficiente el tiempo

concedido, o aquellos que, quizá, de haber dispuesto de plazo más dilatado, hubieran ofrecido condiciones económicas más ventajosas?

Si es lícito en una subasta pública adjudicarla por un precio determinado y elevarlo luego en perjuicio del derecho de los otros licitadores, que de tal modo quedan burlados; ilegal e injusto debe ser también la ampliación del plazo ofrecido de antemano, sin que haya sufrido interrupción por causas ajenas a la voluntad o debida previsión del contratista, porque ello significa otorgar al mismo ventajas o facilidades que a otros se negaron.

Nuestra Junta de Delegados no se opuso en absoluto a la concesión de una prórroga en el plazo a la Compañía que está realizando la pavimentación. Sostuvo sólo su voluntad, que es la nuestra, contraria a que el excelentísimo Ayuntamiento accediese sin distinciones ni reservas a una petición en la cual alegaba el solicitante diferentes motivos que tanto una como otra parte contratante pudieran prever, y además, por añadidura, las dificultades debidas a los temporales reinantes en la Península, que, dice, trajeron consigo retraso en el aprovisionamiento de adoquines y el escaso suministro de asfalto y de losetas; causas, estas últimas, atendibles en proporción al tiempo que persistieron.

El Excmo. Ayuntamiento, no obstante, sin tratar siquiera de averiguar, (como nuestra Junta le indicó), cuanto fué aquel en que duró la paralización forzosa de las obras o graduar la importancia del retraso por las dificultades imprevistas e insuperables, concedió la prórroga íntegra que el contratista había solicitado, sin más argumento que el de considerar atendibles las razones que éste en su instancia alegaba e invocando precedentes.

Y esta Asamblea General, representación máxima de la Asociación de contribuyentes que en número de más de 500 la componen en virtud de lo dispuesto en el artículo 347 del Estatuto municipal; teniendo en cuenta todo lo dicho, ha acordado haber visto con sumo desagrado y con su más vehemente y sentida protesta la conducta del Excmo. Ayuntamiento de su digna presidencia, que siendo el encargado de velar por los intereses, fueros y derechos y obligaciones del Municipio, patrimonio de los palmeños, ha tomado la resolución a que nos hemos referido.—Dios guarde a V. E. muchos años.—Palma 8 Febrero de 1927.

## M. MOYA

PROFESORA EN PARTOS  
Calle San Miguel número 13—2.<sup>a</sup>  
Consulta de 12 a 1 y de 3 a 5.

# Deportivas

## CICLISMO.—Las carreras del domingo

El próximo domingo se celebrarán en el Velódromo del Veloz Sport Balear, las primeras carreras de la serie a que ha dado lugar el reto lanzado por Mateo Pons y recogido por varios de sus compañeros de deporte.

En la prueba que se ha de celebrar el domingo se enfrentarán el retador Mateo Pons y el campeón Miguel Bover.

Además del match, y antes del mismo se celebrará una carrera de velocidad, con premios de bastante importancia y una de resistencia para corredores de 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> categoría.

En la de velocidad tomarán parte, seguramente, Bover y Pons, y el notable *sprinter* lluchmayorense Antonio Taberner.

Finalmente se correrá el match Pons Bover consistente en 100 vueltas con puntuación cada 10, habiéndose señalado un premio único.

Además se concederán primas para hacer la carrera más interesante y animada.

Oportunamente publicaremos el programa detallado de las carreras del domingo, que han despertado viva curiosidad entre los aficionados.

## FUTBOL.—En Felanitx. Los campeones del Grupo B. y C. empatan a un goal

Un bello e interesante partido se celebró en dicha ciudad, asistiendo gran concurrencia ávida de presenciar la potencia del juego del Libertad que con su escor de 27 goals a favor y 4 en contra, clasificase en el primer puesto de su grupo.

Empieza el partido intensificando la presión contra la meta del Felanitx más de un cuarto de hora.

Desde este momento el juego sigue vistoso e igualado con arrancadas bien llevadas de ambos delanteros que hacen intervenir con acierto las metas respectivas.

Sin embargo a los 30 minutos logra el Felanitx su único tanto obra de Truyols que de un gran chut bate a Centellas apesar de su gran estirada y con varios corners por bando termina la primera parte.

Da principio la segunda y hay que ver las bonitas combinaciones de los delanteros del Libertad, desbordando a sus contrarios totalmente y lanzando Ruiz un fulminante chut que se convierte en el goal del empate, a los cinco minutos.

Inponiéndose el Libertad da ocasión a la jugada cumbre de la tarde por parte del portero del Felanitx que magníficamente y con serenidad, para tres formidables y consecutivos tiros a puerta logrando de este modo

salvar de la derrota a su equipo, y con una hermoso arrancada de March que se malogra por unas manos de Ruiz, termina el partido en el cual se ha gozado de intensos momentos de emoción.

El resultado justo, por la gran labor del portero Coll. El árbitro bien.

## El Libertad F. C.

Nos comunica el presidente de dicho Club que el próximo viernes día 11 a las 9 de la noche se celebrará en el local social junta general.

# Servicio de Trenes

## ITINERARIO DE INVIERNO

Desde 10 Octubre a 31 Marzo

De Palma a Artá.—Salidas de Palma: a las 8 (1), 14'35 (2), 18'15 (3).

—Llegadas a Artá: a las 10'28, 17'5 y 22.

De Artá a Palma.—Salidas de Artá: a las 6'50 (4), 9'5 (14), 14'20 (6), y 16 (7).—Llegadas a Palma: a las 9'25, 12'30, 18'10 y 19'12.

De Palma a Manacor.—Salidas de Palma: a las 8 (1), y 14'35 (2) y 18'15 (3).—Llegadas a Manacor: a las 9'38, 16'15 y 20'37.

De Manacor a Palma.—Salidas de Manacor a las 7'42 (4), 10'20 (14), 15'46 (6), 17'15 (7).—Llegadas a Palma, a las 9'25, 12'30, 18'10 y 19'12.

De Palma a Inca.—Salidas de Palma: a las 7'5, 8 (1), 8'25 (8), 13'45, 14'35 (2) 14'45 (9), 18'15 (3).—Llegadas a Inca: a las 8'21, 8'45, 9'39, 15, 15'20, 15'51 y 19'53.

e Inca a Palma.—Salidas de Inca, a las 5'5, 7'48, 8'43, (4) 10'30, (5), 11'30 (7), 12'49, 17 y 18'19 (7).—Llegadas a Palma a las 7, 8'58, 9'25, 11'30, 12'30, 14'3, 18'10 y 19'12.

De Palma a La Puebla.—Salidas de Palma: a las 8'25 (8) 14'45 (9) y 18'15 (3).—Llegadas a La Puebla: a las 10'18, 16'26 y 20'27.

De La Puebla a Palma.—Salidas de La Puebla: a las 7, 11'50 y 17'15 (7). Llegadas a Palma: a las 8'58, 14'3 y 19'12.

De Palma a Felanitx.—Salidas de Palma, a las 8'25 (8), 14'15 (10) y 18'15 (3).—Llegadas a Felanitx; a las 10'21, 16'18 y 20'22.

De Felanitx a Palma.—Salidas de Felanitx: a las 6'45, 11'30 (5), 11'50 (6) y 17'15 (7).—Llegadas a Palma: a las 8'58, 14'3 y 19'12.

De Palma a Santañy.—Salidas de Palma: a las 7'15, 14'30, 17'15 (11) y 20'10 (12).—Llegadas a Santañy, a las 10'5, 16'47, 20 y 23'30.

De Santañy a Palma.—Salidas de Santañy: a las 6, a las 11 (13) y 17'5. —Llegadas a Palma: a las 8'15, 13'35 y 19'53.

(1) No tiene parada en el Pont d'Inca, Marratxí, Consell, Lloseta, ni Empalme.

(2) Directo a Inca y no tiene parada en el Empalme.

(3) No tiene parada en el Pont d'Inca.—Los domingos y días festivos retrasa su salida hasta las 20

(4) No tiene parada en el Empalme, Lloseta, Consell, Marratxí, ni Pont d'Inca.

(5) Solo circula los lunes y jueves.

(6) Solo circula los domingos, martes, miércoles, viernes y sábados.

(7) No tiene parada en el Pont d'Inca ni Marratxí.

(8) No tiene parada en el Pont Inca.

(9) Directo a Consell.

(10) Directo a Santa María.

(11) Solo circula los jueves.

(12) Solo circula los sábados.

(13) Solo circula los lunes y sábados.

(14) Solo circula los lunes, jueves no tiene parada en el Empalme, Marratxí ni Pont d'Inca.

## Servicios combinados

Los pasajeros para Pórtol y la Cabaneta se apean en la estación de Marratxí.

Los de Campanet, Selva, Bújer, Caimari, Mancor, Alcudia, Monasterio de Lluch, Pollensa y su Puerto en Inca.

Los de Costitx, en el Empalme.

Los de Maria, en Sineu.

Los de Santa Margarita, en Muro.

Los de Sansellas, en Santa Eugenia.

Los de Cala Ratjada, y Cuevas de la Hermita (Artá) en la estación de Artá

Los de Porto Cristo, Cueva Drach y Hams, en Manacor.

Los de Puig de San Salvador, en Felanitx.

Los viajeros para Algaida, Lluchmayor y Muro, pueden utilizar previa presentación del correspondiente billete, los autos del servicio combinado entre las estaciones y los pueblos respectivos.

## Ferrocarril de Sóller

Salidas de Sóller: a las 6, 9'15 y 17'00

Este último sale los domingos a las 17'30.

Salidas de Palma: a las 7'40, 14'35 y 19.

Los domingos y días festivos circulan los trenes extraordinarios: uno que sale de Palma para Sóller a las 11'30 y otro de Sóller para Palma a las 13'15.

## PAPEL Y SOBRES

En elegantes estuches de 25, 50 y 100 pliegos y sobres, desde 0'90 a 8 ptas. estuche.

Librería de J. Tous.—P. Cort 29 y 30—Palma.

## Radiotelefonía

Programa de los conciertos que mañana jueves transmitirán las estaciones de

Barcelona E. A. I.

11:00: Campanas horarias de la Catedral.—Parte del Servicio Meteorológico de Cataluña. Estado del tiempo en Europa, España y Cataluña.

18:00. Radiotelefonía infantil: Sesión dedicada a los niños, con la colaboración del periódico infantil *Alegria* y el señor Toresky, quien recitará, además de todos los trabajos, su original «Colegio de Niños».

18:30: La precoz pianista Antonieta Bracons, de nueve años de edad, interpretará: «Por Elisabeth» (Beethoven); «Mallorca» (Albéniz).

18:50: Boletín del Servicio Meteorológico de Cataluña, cotizaciones de los mercados internacionales, cambios de valores y últimas noticias.

20:45 Retransmisión de la ópera que se dará en el gran teatro del Liceo. Consultad la Prensa.

En los intermedios: Últimas noticias.

21:00: Campanadas Horarias de la Catedral.—Parte del servicio Meteorológico de Cataluña. Estado del tiempo de Europa, España y Cataluña.

Madrid.

11:45: Nota de sintonía; Calendario astronómico; Santoral; Informaciones prácticas; Notas del día.—12: Campanadas de «Gobernación»; Cotizaciones de Bolsa; Intermedio; Noticias de Prensa; Primeras noticias meteorológicas.—12:15: Señales horarias; Cierre de la Estación.

14 a 15:30: Orquesta «Artys»: «Banderillas», pasodoble (Monterde y Mariñán); «Dale al bombo», charleston (Lloret); «Nocturnas», tango mejicano (Jordá); «Los sobrinos del capitán Grant», fantasía (Caballero). Boletín meteorológico; «Canción de Solveig» (Grieg), disco por Amelia Galli-Curci. Orquesta Artys: «Oberon», obertura (Weber); «Rapsodia portuguesa» (Figueiredo), a petición. Intermedio por Luis Medina; Bolsa de Trabajo; «Canto de los segadores del Volga» Koenemann, disco por Chaliapine; Noticias de Prensa; Servicio especial para Unión Radio. suministrado por la Agencia Febus; Orquesta Artys: «Arlequines» Gaune.

21:30. Cursos radiados: Lección del curso de perfeccionamiento de lengua francesa, a cargo del profesor Mr. Vernet.

22: Campanadas de Gobernación; Señales horarias; Últimas cotizaciones de Bolsa.

Retransmisión de la ópera del gran Teatro del Liceo de Barcelona (Eventual).

Intermedios por el Sexteto de la Estación; Noticias de última hora. Servicio especial para Unión Radio,

suministrado por los diarios *El Sol* y *La Voz*.

24: Música de baile; Transmisión del Jazz-Band «Te London Rythm King» y Orquesta Ibáñez del Palacio de Hielo,

0:30: Cierre de la Estación.

Londres.

13 a 14: Concierto de gramófono.—14:30: «Antes y después de la guerra», por Fisher; Lectura.—15: Retransmisión de Westminster.—16: Hora oficial de Greenwich.—17:5: Sesión infantil; Cotizaciones agrícolas.—18:20: Cuarteto Daventry.—18:30: Hora oficial de Greenwich; Pronóstico del tiempo; Boletín general de noticias; Cuarteto.

19:15: Sonatas Corelli.—19:45: Alice Delysia (canto).—20: Boletín musical de noticias; Varietés.—20:30: «Le Villi», desde Glasgow.

21: Pronóstico del tiempo; Segundo boletín de noticias.—21:15: «Una visita a Ranchenjunga y un oráculo del Tibet», por lord Ronaldshay.—21:30: Continuación de la retransmisión desde Glasgow.

22:30 a 24: Bailables.

## Noticias del Ejército

**Retiros.**—Han sido clasificados en la situación de retiro el Coronel de Artillería, en Reserva, don Rafael Isasi Ransome y el teniente coronel de Estado Mayor, inútil, don Cristóbal Sampol Frau, ambos con el haber mensual de 750 pesetas.

Se ha cedido para Palma el retiro al capitán de Infantería don Arnaldo Jofre Sastre.

**Destinos.**—El coronel de Artillería don José Canto Figueras pasa destinado del 5.º Regimiento ligero al Regimiento Mixto de Menorca.

**Distinciones.**—Por la junta de recompensa del ejército se ordena se publique en la orden general el comportamiento del alférez de Infantería don Miguel Garau Forgas, por la acción al conducir un convoy a la posición de Tabaganda por su valor sereno y actitud profesional.

**Alabarderos.**—Se ha concedido el ingreso en el Real Cuerpo de Guardias Alabarderos al sargento de Infantería don José Guasch Marí, que presta sus servicios en el Regimiento de Palma 61.

## Motores Marelli

Madrid.—Prim, 5.—Apartado 623, Barcelona.—Méndez Núñez, 17.—Apartado, 697.

Sevilla.—Tetuán, 23.—Apartado 155. Palma de Mallorca.—Antonio Cabot, Plaza Libertad, 6.

## Gacetillas

—SERVICIOS DE LA GUARDIA CIVIL. La del puesto de Porreras da cuenta al señor Gobernador de haber denunciado ante la autoridad correspondiente, a un individuo vecino de dicho pueblo, por infracción al Reglamento de Policía y Conservación de Carreteras.

—LAS OBRAS DE LA CUESTA DE SANTA CRUZ. Varios vecinos de la cuesta de Santa Cruz nos ruegan llamemos la atención al señor Alcalde acerca del estado deplorable en que se encuentra dicha cuesta, pues de muchos meses de haberse iniciado las obras para la construcción de alcantarillado y rasante, se han paralizado las mismas, desde unas cuantas semanas, con grave perjuicio para el público que no puede transitar por allí sin correr inminente peligro de romperse el alma.

Como quiera que son varias las desgracias registradas en poco tiempo en dicha calle, es necesario que el señor Alcalde ordene la continuación y terminación de las referidas obras que en modo alguno pueden convertirse en eternas.

—CONFERENCIA. La dará mañana jueves a las siete de la noche, en el Museo Arqueológico Diocesano, el Rdo. P. Juan Parera, sobre impresiones de su viaje a Egipto y Tierra Santa, ilustrándola con proyecciones.

—LOTERIAS.—Se avisa a los señores que compraron las decenas de décimos de los números 20561 al 20570, que pasen por la Administración de Loterías n.º 1, donde se les devolverá el importe del décimo número 20567 que falta en las decenas que adquirieron.

—EL TIEMPO.—Decíamos ayer, al cerrar nuestra edición, que el tiempo continuaba con mal cariz y con tendencia a llover y así ha sucedido.

A las dos y media de la madrugada empezó a llover cayendo más tarde fuertes chubascos que se han producido durante casi todo el día y los cuales han descargado enorme cantidad de agua.

En los pueblos de haber llovido grandemente, pues durante el día de hoy ha afluído por el cauce de la Riera enorme cantidad de agua rojiza que ha teñido las del puerto.

Con las aguas venían mezcladas gran cantidad de ramas de árboles y hortalizas.

Al cerrar esta edición el cielo continúa encapotado con alguna tendencia a aclararse por la parte de poniente. El cariz es, sin embargo, lluvioso.

TARJETAS POSTALES.— Hermosa colección de postales con vistas de

los sitios más pintorescos de las Baleares. Postales sueltas y en bloques de 20 postales, a ptas. 1'50.— Librería Tous.

—GUIA DE BALEARES.— Pequeña guía de Mallorca con un mapa y un detallado plano de Palma, encuadrada, 2 pesetas. Librería de J. Tous.

—RONDALLES MALLORQUINES.— Aplec de rondalles mallorquines d'en Jordi des Recó, (Antoni M.ª Alcover).

—Guía de Baleares por D. Pedro de A. Peña, contiene multitud de láminas, mapas, planos y grabados, encuadrada en tela y dorados. Precio, 6 pesetas. Librería de José Tous.

—METEOROS.—Poemas Apólogos y cuentos por Juan Alcover, ilustraciones de J. Torres Gascon. Precio pts. 2'50.— Librería de J. Tous.

Las tres jotas que se están popularizando en España desde el estreno de

## Nobleza Baturra

La Virgen del Pilar dice que el mismo Napoleón no consiguió ver temblar una maña de Aragón.

Ayer a la media noche dicen que vieron saltar a un hombre por la ventana de María del Pilar.

El hombre que no sea bueno y noble de corazón no merece ser hermano de los hijos de Aragón.

## Las grandes figuras del deporte MIGUEL BOVER por F. A. Canto Arroyo

Con un próleao de B. Santiago Jau-mandreu.

Compre usted este interesantísimo libro que acaba de aparecer.

PRECIO: 1'50 PTAS.

De venta en la Librería de J. Tous.

## Camarero joven

Se ofrece, habla francés, inglés, italia no y griego, buenos informes. Dirigirse por escrito a B. R. Centro de Anuncios.

## MERCADAL

CASA DE PRIMER ORDEN

Unica, en Mallorca que sólo se dedica a los artículos de vestir para

CABALLERO

Sastrería y Camisería a medida No Compre Vd. sus Corbatas Sin visitar antes esta casa.

Que es la Casa de las CORBATAS. Calidades máximas.—Precios mínimos. BROSSA—9

## PÉRDIDA

Imperdible 5 brillantes con diamantes se gratificará en Centro de Anuncios.

## Pianos Chassalgne Frères

Lo poseen y recomiendan todos los principales profesores de Mallorca.

CASA BANQUÉ, Calle Colón, 34

## SE VENDE

Automóvil Renault, 6 caballos 4 plazar, Pianola Eolian Stock nueva y motos eléctrico. Razón: Palacio 40.

## CURACIÓN DE LA TOS

PASTILLAS J. MIRÓ

Especorantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró.

Colón, 18 y Peregil, 2

Venta en todas las Farmacias y Droguerías.



PARA

## Esquelas Mortuorias y de Aniversario

reclamos, comunicados y toda clase de anuncios en este Diario

dirigirse al

## Centro de Anuncios

DE

M. Serra Bennassar

Plaza de Santa Eulalia, 10.



## Gento de Anuncio

DE

## MIGUEL SERRA BENNI

Exclusiva para toda clase de anuncios en los diarios

## LA ÚLTIMA HORA

Y

## Correo de Mallorca

Despacho: Plaza Sta. Eulalia PALMA

## Elixir Estomacal SAIZ DE CARL

Tónico, ayuda a las digestiones, el apetito, curando las enfermedades del ESTÓMAGO e INTESTINOS.

**BOLOR DE ESTÓMAGO**

**DISPEPSIA**

**ACIDIAS Y VÓMITOS**

**INAPETENCIA**

**DIARRREAS EN NIÑO**

**DILATACIÓN Y ÚLCERAS**

**DISENTERÍA**

Muy usado contra las diarreas de los niños, en la época del DESTETE y DENTICIÓN.

33 AÑOS DE ÉXITOS CONSTANTES. Enérgico, una botella y se notará pronto el efecto como más, digiere mejor, nutre, cuidándose de seguir con su uso.

5 pesetas botella, con medicación para niños.

Venta: Sarrano, 30, Farmacia, Madrid y principales del mundo.

## Dr. VALENZUELA

Médico (por oposición) del servicio de roflaxis pública de las enfermerías de este Ayuntamiento.

## VENÉREO SIFILITICO

Plaza Cuadrado, 1. Consulta de 10 a 12 y medicina para obreros, de 6 a 8.

# Últimos telegramas

## Consejo de Ministros

**A la entrada**  
Madrid 8 (11 n.)  
A las 6'45 se ha reunido el Consejo de Ministros.  
Los de Trabajo y Fomento dijeron que llevaban asuntos de trámite.  
El general Primo de Rivera dijo que había asistido al mediodía al Café de Castilla a comer cocido y que por la noche comería en el Nuevo Club, invitado por el señor conde de Quintanar.

### La nota oficiosa

A las 9'40 de esta noche terminó el Consejo de Ministros.  
Al salir el señor Primo de Rivera dijo que iba al Nuevo Club para asistir a una comida, a la que también asisten los señores Callejo y Yanguas.  
Del Consejo, añadió no puedo decir más que lo que se expresa en la nota.  
Hablando de las noticias de Portugal manifestó que eran pesimistas.

La nota oficiosa que se ha facilitado a la prensa dice lo que sigue:  
Se aprobó un expediente para el establecimiento de un teléfono entre La Línea y Gibraltar.  
El señor Yanguas informó al Consejo sobre las bases de la negociación comercial con Inglaterra que fueron examinadas y aprobadas por el Consejo.

Se aprobó un decreto sustituyendo los reintegros de la Caja Postal de Ahorros que no excedan de mil pesetas.  
Se aprobaron las variantes solicitadas por el Ayuntamiento de Pravia en el trazado del ferrocarril del Ferrol a Gijón.

Se resolvió la construcción por parte del Estado, de los pantanos de Bachea, Henares e Itaba, aceptando para su adquisición las canales y obras de riego antiguas, de propiedad particular.  
Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes y varios asuntos de trámite.

**Ampliación del Consejo**  
Madrid 9 (4 m.)  
El general Primo de Rivera dio cuenta al Consejo de las últimas noticias recibidas respecto del viaje del señor Galo Ponte a Canarias.  
Este ha propuesto varias medidas que juzga urgentes resolver para solucionar los problemas de aquel archipiélago.

El señor Yanguas dio cuenta de las últimas noticias recibidas de China, según las cuales persiste la actitud señalada hasta ahora por los nacionalistas.  
Se habló de la llegada a París de la Comisión española. Las impresiones son optimistas y abrigan la esperanza de una solución que satisficiera favorablemente el punto de vista español.

El señor Yanguas habló ampliamente de las bases de la negociación comercial con Inglaterra en la que se tiene en cuenta principalmente los intereses de la agricultura española, y en particular la que afecta a la región levantina.  
En breve marcharán a Londres los miembros de la comisión que ultimarán las bases del tratado.  
El plan del Ministro de Fomento sobre los pantanos tiene dos finalidades. Una el aprovechamiento máximo de las aguas de España y otro la alimentación de los riegos en el sentido puramente social.

Ocupándose de la situación de Portugal, el Presidente manifestó que según las noticias que había recibido había agravado pues la revolución había ampliado.

**Datos de la consolidación de obligaciones.**  
Madrid 9 (4 m.)  
En el Consejo de Ministros el señor Calvo Sotelo comunicó los datos definitivos del resultado de la operación de consolidación de obligaciones del Tesoro.  
Según ellos el total consolidado se eleva a 4.810 millones de pesetas o a 92 por ciento de la Deuda flotante, el 35 p. de Amortizable con impuesto; y el 65 p. restantes en amortizable libre.

**La reforma tributaria**  
Se acordó ampliar hasta el 15 de marzo el plazo de información abierta para la reforma tributaria.

**El Sr. Gasset, grave**  
Continúa en estado gravísimo el ministro liberal Sr. Gasset.

**Recompensa a un periodista**  
Melilla.—Se ha pedido al gobierno una recompensa honorífica para el director del periódico *El Telegrama* de Rif con motivo de celebrar este bodas de plata y en recompensa periódico por su labor realizada.

**El Sr. Gasset, grave**  
Continúa en estado gravísimo el ministro liberal Sr. Gasset.

**Recompensa a un periodista**  
Melilla.—Se ha pedido al gobierno una recompensa honorífica para el director del periódico *El Telegrama* de Rif con motivo de celebrar este bodas de plata y en recompensa periódico por su labor realizada.

**El Sr. Gasset, grave**  
Continúa en estado gravísimo el ministro liberal Sr. Gasset.

**Recompensa a un periodista**  
Melilla.—Se ha pedido al gobierno una recompensa honorífica para el director del periódico *El Telegrama* de Rif con motivo de celebrar este bodas de plata y en recompensa periódico por su labor realizada.

**El Sr. Gasset, grave**  
Continúa en estado gravísimo el ministro liberal Sr. Gasset.

**Recompensa a un periodista**  
Melilla.—Se ha pedido al gobierno una recompensa honorífica para el director del periódico *El Telegrama* de Rif con motivo de celebrar este bodas de plata y en recompensa periódico por su labor realizada.

**El Sr. Gasset, grave**  
Continúa en estado gravísimo el ministro liberal Sr. Gasset.

**Recompensa a un periodista**  
Melilla.—Se ha pedido al gobierno una recompensa honorífica para el director del periódico *El Telegrama* de Rif con motivo de celebrar este bodas de plata y en recompensa periódico por su labor realizada.

**El Sr. Gasset, grave**  
Continúa en estado gravísimo el ministro liberal Sr. Gasset.

**Recompensa a un periodista**  
Melilla.—Se ha pedido al gobierno una recompensa honorífica para el director del periódico *El Telegrama* de Rif con motivo de celebrar este bodas de plata y en recompensa periódico por su labor realizada.

### Viaje del Director de Agricultura

El Director General de Agricultura dijo que en su visita a Valencia ha podido apreciar el problema de la naranja.

Las heladas han sido menos intensas que extensas.

En la cuestión de exportación creo que debe hacerse el comercio honradamente, exportando la naranja de primera calidad; y la de segunda y tercera para los compradores que sepan lo que compran.

En esa forma siempre saldrá beneficiado nuestro comercio.

Por ahora creo que se exportará únicamente la naranja de primera calidad.

Elogió el sacrificio que esto representa para los exportadores; pero se han dado cuenta que redundará en beneficio del comercio español.

### Formidable incendio en una fábrica

Madrid, 8 (7 t.)

Santander.—Anoche se declaró un formidable incendio en una fábrica de pinturas y barnices en Maliano, propagándose rápidamente.

Acudieron los bomberos para sofocarlo pero tropezaron con la falta de agua.

Los Altos Hornos que están cerca ofrecieron sus grandes depósitos a con ellos se atajó el incendio, evitándose que se propagara a unos depósitos que había en los cuales estaban almacenados 18 mil litros de gasolina.

Aun que no se propagó el incendio a otras naves, estas quedaron completamente destruidas.

Las pérdidas que se calculan son elevadísimas.

Se cree que el incendio fué provocado por una chispa de los trenes del Norte, los cuales pasan muy cerca de dicha fábrica.

**Muerto por un tren**  
En la testación del Pueblo Nuevo, un tren descendente arrolló a Manuel González Montilla, de 24 años.  
El infeliz sufrió tan graves lesiones que falleció instantáneamente.  
El cadáver por disposición del juzgado, fué trasladado al depósito judicial.

**Por apearse de un tranvía en marcha**  
Un nuevo desgraciado accidente se registró ayer en la Ronda de San Pablo, esquina a la calle de Manso, por apearse de los tranvías estando éstos en marcha.  
Un joven de 16 años llamado Antonio Parera Gil, que iba en el coche motor de un tranvía de la línea 29, al llegar a dicho punto, sin esperar a que el vehículo parase, se apeó, con tan mala fortuna que cayó al suelo y el coche remolque le alcanzó, seccionándole los dedos del pie derecho.  
Fué llevado al dispensario de la calle de Sepúlveda, donde le practicaron la cura de urgencia, y después, en grave estado, se le trasladó al Hospital Clínico.

**Una estafa de doce millones**  
Por el juzgado del distrito de la Concepción, se ha decretado la prisión sin fianza de Celestino López

**Sentencia por homicidio**  
Barcelona, 9 (6 m.)  
La Sección primera de esta Audiencia ha dictado sentencia en la causa seguida contra Francisco Vidal Doménech por homicidio en la persona de José Rius Arnaú, hecho ocurrido en la puerta de una taberna de la calle de Robador.  
Se condena a Vidal a doce años y un día de reclusión temporal y diez mil pesetas de indemnización a la familia de la víctima.  
En la sentencia se aprecia la atenuante de provocación.

**La Sección primera de esta Audiencia ha dictado sentencia en la causa seguida contra Francisco Vidal Doménech por homicidio en la persona de José Rius Arnaú, hecho ocurrido en la puerta de una taberna de la calle de Robador.**

**Se condena a Vidal a doce años y un día de reclusión temporal y diez mil pesetas de indemnización a la familia de la víctima.**

**En la sentencia se aprecia la atenuante de provocación.**

**Por el juzgado del distrito de la Concepción, se ha decretado la prisión sin fianza de Celestino López**

**La Sección primera de esta Audiencia ha dictado sentencia en la causa seguida contra Francisco Vidal Doménech por homicidio en la persona de José Rius Arnaú, hecho ocurrido en la puerta de una taberna de la calle de Robador.**

**Se condena a Vidal a doce años y un día de reclusión temporal y diez mil pesetas de indemnización a la familia de la víctima.**

**En la sentencia se aprecia la atenuante de provocación.**

**Por el juzgado del distrito de la Concepción, se ha decretado la prisión sin fianza de Celestino López**

**La Sección primera de esta Audiencia ha dictado sentencia en la causa seguida contra Francisco Vidal Doménech por homicidio en la persona de José Rius Arnaú, hecho ocurrido en la puerta de una taberna de la calle de Robador.**

**Se condena a Vidal a doce años y un día de reclusión temporal y diez mil pesetas de indemnización a la familia de la víctima.**

**En la sentencia se aprecia la atenuante de provocación.**

**Por el juzgado del distrito de la Concepción, se ha decretado la prisión sin fianza de Celestino López**

**La Sección primera de esta Audiencia ha dictado sentencia en la causa seguida contra Francisco Vidal Doménech por homicidio en la persona de José Rius Arnaú, hecho ocurrido en la puerta de una taberna de la calle de Robador.**

**Se condena a Vidal a doce años y un día de reclusión temporal y diez mil pesetas de indemnización a la familia de la víctima.**

**En la sentencia se aprecia la atenuante de provocación.**

Crado y Carlos de Serralde, habiéndose dado orden a la policía para la busca y captura de ellos.

Dichos individuos, en unión de otro procesado llamado Eduardo López Crado, fundaron hace años la Sociedad Anónima Española de Casas Baratas y Caja de Ahorros, que se halla hoy en quiebra.

Parece que con un capital simulado y unas garantías ficticias emitieron 24.000 obligaciones por doce millones de pesetas, siendo muchas las personas perjudicadas, en general de clase modesta.

### El director de Abastos

Procedente de Valencia ha llegado el director general de Abastos don Roberto Bahamonde.

### Doce detenciones

La brigada de investigación criminal procedió esta mañana a la detención de doce individuos.

### A Madrid

Esta noche sale para Madrid el delegado regio del ministerio del Trabajo señor Pérez Casañas, quien esta tarde celebró una detenida conferencia con el gobernador.

### Un ratero arremete contra un sargento de seguridad

De un carro que estaba estacionado en la calle del Mediodía substraído un bidón de gasolina un individuo llamado Antonio Morales Vázquez, y emprendió veloz carrera, perseguido por algunas personas que presenciaron la ratería, entre ellas el sargento del cuerpo de Seguridad Manuel Sanz Antón y el paisano Claudio Casanovas Manuel.

Cuando Antonio se vió perdido sacó un cuchillo y se dispuso a hacer frente a sus perseguidores, los que no se amedrentaron de desarmarle; pero en la lucha recibió el sargento una cuchillada en la mejilla derecha y el paisano otra lesión análoga en la mandíbula izquierda.

Ambos fueron asistidos en la casa de socorro de la calle de Barabá.

Una pareja de seguridad se hizo cargo del detenido, que ha sido puesto a disposición del juzgado.

### Muerto por un tren

En la testación del Pueblo Nuevo, un tren descendente arrolló a Manuel González Montilla, de 24 años.

El infeliz sufrió tan graves lesiones que falleció instantáneamente.

El cadáver por disposición del juzgado, fué trasladado al depósito judicial.

### Por apearse de un tranvía en marcha

Un nuevo desgraciado accidente se registró ayer en la Ronda de San Pablo, esquina a la calle de Manso, por apearse de los tranvías estando éstos en marcha.

Un joven de 16 años llamado Antonio Parera Gil, que iba en el coche motor de un tranvía de la línea 29, al llegar a dicho punto, sin esperar a que el vehículo parase, se apeó, con tan mala fortuna que cayó al suelo y el coche remolque le alcanzó, seccionándole los dedos del pie derecho.

Fuó llevado al dispensario de la calle de Sepúlveda, donde le practicaron la cura de urgencia, y después, en grave estado, se le trasladó al Hospital Clínico.

### Una estafa de doce millones

Por el juzgado del distrito de la Concepción, se ha decretado la prisión sin fianza de Celestino López

## Alcance de la tarde

**Amaina el temporal**  
Madrid 9 (11 m.)  
Melilla.—Ha amainado el temporal en este puerto, llegando el vapor correo.

Han salido los barcos que se refugiaron en Cala Tramontana, entre ellos el vapor hospital *Castilla*.

### Noticias de Tetuán

Tetuán.—Para cumplimentar al general Sanjurjo, llegó el comandante general de Ceuta don Federico Berenguer.

—La Aviación ha bombardeado las partidas que conducían ganado por la región de Ajmás.

### Los familiares de Burrahi.—Ataque de los huídos.

Melilla.—Se sabe que los familiares del cabecilla Burrahi, han regresado a su antigua vivienda de Dar Baxuda con numeroso ganado y veinte camellos.

Se sabe que una partida de huídos atacó hace mucho a varios poblados sometidos de Ketana.

### Banquete de aviadores

Los aviadores militares celebraron anoche una comida en el Aero-Club. Estuvo muy animada.

### Bombardeos aéreos.—Rendición de rebeldes.

Tetuán.—Disminuyen en esta zona las incursiones rebeldes por temor a las represalias.

La aviación sigue bombardeando los poblados, causando grandes destrozos.

Se propone marchar mañana a la corte en el rápido de las 8'27.

### Partida de ladrones

Melilla.—Aprovechando las nevadas, una partida penetró en los poblados de Ketana para robar.

La idala de mejaznics acudió enseñando, tiroteándose con los rebeldes haciéndoles huir y cogiéndoles algunas bajas.

Las de los adictos son escasas.

Entre los heridos figura un hermano del caid de Tlut que mandaba a los adictos.

### Devolución de 22 mil dólares

En el Consejo de anoche se acordó pedir la devolución de 22 mil dólares cobrados indebidamente por una empresa, naviera norteamericana, hace tiempo, en el transporte de trigo.

El expediente lo ha informado el Consejo de Estado en relaciones con el de iberoamericanas.

### El general Weyler en Palacio

Madrid 9 (1 t.)  
El Excmo. Sr. Capitán General don Valeriano Weyler, estuvo ayer en Palacio acompañado de su hijo.

### Los delegados españoles en París.

Madrid 9 (2 t.)  
(Urgente)  
París.—Han llegado los delegados españoles en la conferencia sobre Tánger.

Les esperaban los delegados franceses y el personal de la Embajada.

Hoy comerán en la Embajada y esta tarde visitarán al señor Briand.

**Nevades**  
Madrid 9 (2 t.)  
(Urgente)  
Valencia.—Ha recrudecido el frío. En la región de Castellón ha nevado copiosamente, principalmente en el sitio denominado el Desierto de Las Palmas, cercano al mar.

### Garibaldj a Cuba

Vigo.—Ha llegado el vapor inglés «Praga», que conduce a Riccio Garibaldi, que se dirige a Cuba.

## Asuntos de Baleares

### El general Aizpuru en Barcelona

Esta mañana ha llegado de Palma, acompañado de algunos familiares, el ex capitán general de Baleares don Luis Aizpuru Mondéjar, a quien han recibido el gobernador militar de esta provincia don Miguel Correa, su ayudante de campo don José Baigorri y algunas otras distinguidas personas.

El general Aizpuru, que no pudo salir en el rápido de Madrid de esta mañana por haber llegado el vapor que lo conducía con algunas horas de retraso, pasó a alojarse en el hotel de Oriente.

Se propone marchar mañana a la corte en el rápido de las 8'27.

### Una proclama de los gubernamentales

Noticias que se reciben de Portugal dicen que después de la rendición de los rebeldes de Oporto, los gubernamentales han publicado una proclama exigiendo inmediatamente la entrega del armamento.

A los hombres civiles que se les encuentre armas, se les fusilará en el acto y la vida de los jefes rebeldes responderá de los crímenes y con sus bienes responderán de los daños causados por el bombardeo.

### Efecto de los bombardeos

Noticias procedentes de Londres dicen que el bombardeo de la artillería y de la aviación, sobre Oporto, ha causado enormes pérdidas.

### Los daños causados por el bombardeo

La ciudad de Oporto estuvo dos noches y un día bajo el bombardeo, el cual causó grandes desperfectos en el Teatro de San Juan, Hoteles Oporto y Universal, Biblioteca de San Lorenzo, en donde estaba el cuartel general de los revoltosos. Este ha quedado ruinoso.

En la inspección de incendios cayeron seis granadas.

La mayoría de los edificios de la ciudad han sido alcanzados por los proyectiles, hundiéndose algunos.

Los hoteles, teatros y cines se han convertido en hospitales, estando la mayoría llenos, lo cual demuestra el terrible bombardeo.

### Últimos detalles

Madrid 9 (1 t.)  
(Urgente)  
Una de las baterías hizo más de 150 disparos por hora.

Los revoltosos se refugiaron en las casas de las afueras de la población, fortificándose en ellas; desde las ventanas, donde instalaron las ametralladoras, impidiendo todo movimiento a los leales.

En los bombardeos se utilizaban granadas explosivas, las cuales además de los grandes destrozos, aumentaron el número de víctimas.

## Bolsa de Madrid

Madrid día 9 Febrero

4 p Interior . . . . . 68'65  
4 p Exterior . . . . . 82'95  
4 p Amortizable . . . . . 85'50  
5 p id. viejo . . . . . 91'50  
5 p id. naevo . . . . . 91'50  
Acciones Banco España . . . . . 643'00  
Tabacos . . . . . 195'00  
París vista . . . . . 23'45  
Londres vista . . . . . 23'86  
Dollars . . . . . 5'96  
Marcos . . . . . 1'40  
Liras . . . . . 25'80  
Oblig. Tesoro al 5 p . . . . . 101'80  
Francos Belgas . . . . . 83'50  
id. Suizos . . . . . 114'65  
Acciones Nortes . . . . . 100'40  
id. Alicante . . . . . 95'80

FABRA

## Obras nuevas

Nuevo Diccionario Manual e ilustrado de la Real Academia Española. Edición económica.—20 pesetas.  
De venta en la Librería Tous.

Novísima Guía de España y Portugal, Manual del viajero y del turista con el mapa general de la Península e Islas Baleares y los de Canarias y Protectorado español en Marruecos.—57 planos de ciudades y plantas de edificios notables.—(Dos tomos, 40 pesetas).—La misma Guía en un solo tomo, 35 ptas.  
De venta, en la Librería Tous.

«A mig camí» per Miguel Ferrá, próleg de Josep Leonard.—4 pesetas.  
«Espígues en flor» per Maria Antonia Salvá.—4 ptas.  
«Coses nostres» per Bartomeu Ferrá.—3'50 ptas.  
Radio recepción, maestro de la T. S. H. por Agustín Riu.—4 pesetas.  
Construcciones de estaciones receptoras de telefonía sin hilos, al alcance de todos.—Texto y esquemas, 8 pesetas.

Memorias de la Bella Otero, traducidas del francés y prologadas por Joaquín Belda, dos tomos, 8 ptas.  
De venta en la librería Tous.

## LA MODA FUTURA

Revista de Modas, 2 pts.  
Véndese en la Librería de José Tous

## El juramento de la baturrica

¡Juro, ante tí, Virgencita mía del Pilar, que soy inocente del delito que me acusan, que no sé quién puede ser el hombre que saltó, por el balcón, aquella noche... Y es esto tan verdad que, si solo esos mañicos pueden besar tu manto, porque no han pecado, mis labios, tan puros como los de ellos, te mandan, desde aquí, todos los besos de mi alma honrá...»

(Una de las emocionantes escenas de la película **Nobleza Baturra**)

# "NOBLEZA BATURRA,"

La película que se entra en el corazón.  
Es la película española que canta el carácter aragonés y los sentimientos de la raza.  
En la película **Nobleza Baturra**, podrá usted admirar las bellezas de la región aragonesa, con el histórico Monasterio de Piedra.  
Viendo el film español **Nobleza Baturra**, vivirá usted la vida del honrado pueblo aragonés.

## EL PILAR

La única vez que el Cabildo Metropolitano ha concedido permiso para **filmar** el interior del templo del Pilar, ha sido para esta película, habiéndose necesitado toda la capacidad productora de electricidad de las fábricas de Zaragoza, que, en adecuada acometida, se llevó frente al altar de la Virgen para poder sacar las escenas que se desarrollan en dicho sagrado recinto.  
Toma parte nutrido coro y orquesta, gran Rondalla de guitarras y bandurrias, cuadro de bailes regionales, actuando famosos cantadores de jotas.

**ESTRENO hoy en el LÍRICO**  
**Entrada general, 40 céntimos**

# FABRICA MANUAL DE CALZADO

### Especial para Señoras y Niños

Proveedora de las más elegantes tiendas del Continente. Ha inaugurado una sección de venta al detall en el mismo local de la fábrica, a iguales precios de venta al por mayor. Género todo de primera calidad y en cuanto a solidez, basta decir que es todo fabricado a mano.

## Ventas en la Fábrica, Canals n.º 2, piso 2.º -- entre calles Obispo y Angeles

## V. TORT MATAMALA

### Palacio 14, PALMA

Casa dedicada exclusivamente a la construcción de piernas, brazos aalesonfae, aparatos ortopédicos para corcegir toda clase de dtificiortteo-maciones humanas.



El Banco Hipotecario de España, creado por el Gobierno para concluir con la usura, realiza préstamos a largo plazo, con derecho por parte de los prestatarios a devolverlos en cualquier momento, en cuyo caso el Banco rebaja los intereses de las sumas que se le anticipan.

### Préstamos Hipotecarios

Sin tener que preocuparse para devolverlos, por poderlos amortizar con los mismos intereses que, anualmente, se van pagando, solamente los hace el

### Banco Hipotecario de España

quien hace los préstamos hasta el 50 por 100 del valor de las fincas rústicas y urbanas y concede plazos largos, como son de cinco a cincuenta años para que, durante ellos, puedan con holgura amortizarse los préstamos y sus intereses.

### Para la construcción de Casas de Renta

también hace el BANCO unos préstamos especiales, muy convenientes a los propietarios, y contratistas de obras, en cuyos préstamos se entrega el dinero, a medida que van adelantándose las obras.

### En un préstamo de 10.000 pesetas a 15 años

hay que pagar al BANCO, anualmente 1.080 pesetas, o sean 16.200 pesetas, en los 15 años que, deducido de las 10.000 pesetas del préstamo resulta que, el importe de los intereses en los 15 años, es de 6.200 pesetas, o sean 413 pesetas anuales, que equivalen

### Al 4'13 por ciento anual

si se compara con los préstamos que hacen los capitalistas particulares.

### No pagan contribución de utilidades

los que contratan con el Banco Hipotecario de España, por ser éste quien se encarga de tal obligación.

### Aunque las fincas estén gravadas con censos, el BANCO admite las operaciones.

INFORMES GRATIS.—El Agente para los préstamos del BANCO, en las Islas Baleares:

**RICARDO SORIANO**

Plaza de Cort, número 9, entresuelo (junto a la casa de Don Andres Buades)

NOTA.—Los señores que deseen saber detalladamente las condiciones del BANCO, y preferan ser informados en su domicilio, se servirán avisarnos por correo.

## EL MODELO

### San Miguel, 236

Gran taller de reparaciones de cámaras y neumáticos con maquinaria moderna.

Ha quedado abierto al público con personal experto para las reparaciones.

Esta casa garantiza todas las reparaciones.

## AGUA DEL CARMEN

### De los Carmelitas Descalzos de Tarragona

El único remedio casero para los desvanecimientos, síncope, indigestiones, cólicos, dolores del estómago, de cabeza, mareo, tífus, detiene toda hemorragia y cura heridas.

En ninguna casa ni en ningún botiquín de viaje debe faltar una botellita.

### Probarlo es adoptarlo

2 siglos de venta continua

Venta en todas las farmacias y establecimientos similares. Precio, 2'25 frasco. Depositario para las Islas Baleares, F. Puig, Apartado, 951—Barcelona.

## Impermeables y zapatos

siendo de Goma, los compone

**CODINA — Unión — 8 — Palma**

El remedio más racional para las enfermedades del aparato respiratorio es la inhalación anti-séptica y balsámica que se produce al disolverse en la boca las

## PASTILLAS MORELLÓ

Curan y evitan los RESFRIADOS, ASMA, TOS, BRONQUITIS, etc. Su uso está libre de peligros hasta para los niños y personas de edad avanzada

## PROPIETARIOS

Exigid y comprad los **Mosaicos**

### A. J. P.

Solidez — Economía — Duración

FABRICANTE:

## Antonio J. Pastor

Plaza de la Fuente - INCA

## Neumáticos y Accesorios

Recauchutaje antideslizante

Vulcanización de Neumáticos y Cámaras

**CODINA — UNIÓN — 8 — PALMA**

### SE VENDEN

Para liquidar, varias partidas de ladrillos hidráulicos, gran variedad en dibujos.—Socorro 162, Almacén y Fábrica.

### SE VENDE

En buenas condiciones botiga de mucha capacidad y entresuelo interior, calle de la Harina número 24 y 26. Informes, Aceite, 7, 4.º

### SE VENDEN

Mostrador, balanzas, depósitos y videras y demás enseres de una tienda de comestibles.—Razón Centro de Anuncios.

### DEPENDIENTA JOVEN

Se solicita que entienda el despacho en comestibles. Informes: BAR AMERICANO Plaza del Mercado, de 12 a 2 de la tarde.

### MOTOR A GAS POBRE

Se vende uno de 100 H. P. marca Korting a toda prueba. Informes: Plaza de la Cuartera, 12 y 13.

### SE ALQUILA

Espacioso local para almacen, Garage, talleres o fábrica, con agua abundante. Calle Santiago Rusiñol, número 1 y 3, al lado de la Plaza de Toros. Informes: Andrés Burguera, San Pedro, 25—1.º

### SE DESEA VENDER

Por tener que ausentarse sus dueños, fábrica bien instalada. Razón: Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia, 10.

### POR 2.500 PESETAS

Vendo auto OPEL, tres asientos, perfecto estado.—Razón: A. Esteva -Maura, 59, Sineu.

### PELO-VELLO

Extirpación radical extrarápida sin reproducción del pelo. Conquistador, 7, de 12 a 1 y de 5 a 8 tarde.

### CHAUFFEUR MECÁNICO

Hablado francés, desea colocación en Palma o en el Extranjero.—Razón: Centro de Anuncios.

### Se alquila en el Terreno

Primer piso amueblado, parada tranvía, huerto y con vista al mar.—Informes: Alfonso XIII, 35, Estanco, (Terreno).

### BORDADORAS

Se precisan buenas, Plaza Santa Eulalia n.º 17.

### SE VENDE

Citroen, 6 plazas, arranque y alumbrado eléctrico a toda prueba.—Informes: Fideos, 10, 4.º

### Empleado de confianza

Se desea para almacén, despacho maquinaria. Inútil ofrecerse sin buenas referencias.—Dirigirse por escrito a V. E. San Miguel 149, principal.

### SE VENDEN

Varias fincas; una muy bonita con alto y bajos y jardincito, de unos 200 metros con arboles frutales. Razón Centro de Anuncios.

### JOVEN

Sabiendo contabilidad y algo de francés solicita colocación en casa comercio por todo el día o por horas. Informes, Centro de Anuncios.

### MOTOR A GASOLINA

Se vende uno de 7 1/2 H. P. marca Japi a toda prueba. Informes: Plaza de la Cuartera, 12 y 13.

### AUTO SEDAN

Se vende uno casi nuevo de 5 plazas y 2 neumáticos de repuesto solo 3000 kilómetros recorridos, o cambio por pequeño, de 2 o 3 plazas. Informes: Centro de Anuncios.

### Columnas de Hierro

Para construcción, de 28 palmos y medio se venden hasta diez. Informes: Avenida Alejandro Rosselló, 109.

### SE ALQUILAN

Dos locales propios para almacen, garage o cochera. Informes: Formiguera, 11—1.º

### PRIMER PISO

Propio para despacho, en punto céntrico se alquila por 40 ptas mensuales. Informes: Centro de Anuncios.

### COLOCACION

Desearía matrimonio joven con buenas referencias. Informes: Plaza Santa Catalina, núm. 36.

### SE COMPRARIA

Colmado o alquilaría tienda en sitio céntrico para lo mismo, o bien horno, Informes: Centro de Anuncios.

### TENEDURIA DE LIBROS

Clases diarias de 8 a 9 noche.—Calle de Iodórcs, n.º 6, 2.º

## Atención, Señoras.

### ATENCIÓN

Propáguese la moda del pelo corto, si no quieren que decaiga.

La salvación está en los cortes sistema «Juaneda».

El corte sistema «Juaneda» se distingue entre mil, tanto es así que en los últimos modelos de París los imitan.

El corte sistema «Juaneda» está incluido en todos los modelos, desde la primitiva moda hasta la última, pero solo la tijera de «Juaneda» puede hacerlo.

El corte sistema «Juaneda» se puede garantizar hasta a un mes, que para conservación del mismo se ha abierto un nuevo servicio en recortes de maquina en beneficio de la distinguida clientela.

Ofrece sus servicios

### Casa JUANEDA

Peluquería para Señoras

Calle Sindicato, 72 y 74

Teléfono, 53 Palm de Mallorca

NOTA.—La casa Juaneda no sirve a domicilio por no poder atender.

### CALLOS?

En tres días extirpa totalmente «callos» y «durezas», «ojos de gallo» y «juanetes» el patentado

### UNGUENTO MÁGICO

Rechazad las imitaciones. En farmacias y droguerías 1'50 pesetas. Por correo 2 ptas. Farmacia Puerto, Plaza S. Ildefonso, 5, Madrid.

### BIGNAN SPORT

Se vende, 5 plazas, semi-nuevo.—Informes: Garage Balear.

### SE VENDE

Junto o parcialmente taller de maquinaria con 2 tornos, 3 máquinas de agujerear, 1 máquina aserrar metales en frío, 1 máquina para cortar ranuras de chapeta, aparato de soldadura autógena, 10 tornillos de banco, correas, poleas de madera y todos los accesorios.—Informes: Centro de Anuncios.



### BICICLETA

Se vende casi nueva toda niquelada. Informes Centro de Anuncios.

### SE VENDE

Tienda de comestibles en punto céntrico de Santa Catalina por retirarse del negocio.—Informes Centro de Anuncios.

### Gallinas

Raza gigante, se venden por precio módico. Informes: calle 30, número 5, Santa Catalina.

### Obrero de 29 años

Casarse con soltera conducta impecable. Dispongo 2.000 pesetas.—Escribir: el núm. 45, Centro de Anuncios.

### OCASION

Estanterías y mostradores, se venden barato. Informes: Centro de Anuncios.

### VINO DE MESA OLIVER

Se vende Sacristía San Jaime núm. 3 Callejón y Merced, 8.

### SE VENDE

Junto o parcialmente taller Maquinaria con 2 tornos, 3 máquinas agujerear, 1 máquina cortar metales en frío, 1 máquina de cortar ranuras de chapetas, 10 tornillos banco, correas, poleas de madera y todos los accesorios. Informes: Centro de Anuncios.

### SE OFRECE

Joven de 30 años poseyendo título académico, para oficina, sin pretensiones con informes a satisfacción. Razón: Centro de Anuncios.

## El mejor limpia metales RAPIDOL



Pidase en todas partes

### SE ALQUILA

Local, situado en el Ensanche, sitio céntrico, propio para garage, industria o almacén. Informes: Plaza de la Conquista fina, Villa Segura.

### ¡NO MAS HUMO!

El procedente de chimeneas, cocinas, tabernas, hornos, coladurías etc., que tanto molesta a veces en las habitaciones, se quita radicalmente, trabajo asegurado. Informes.—Calle Almidonera número 17—Palma.

## Máquina de Regruesar Madera

Automática estado nueva de 400 milímetros ancho, se vende a buen precio. Razón: Plaza Mercadal, 8—2.º de 1 a 3 y de 7 a 9.

## Oficiales Ayuntamiento

Preparación para las próximas oposiciones. BACHILLERATO y MATEMÁTICAS.—Informes: J. Sabater, Sindicato, 3, 2.º

### SEÑORITA

Huérfana de padre y madre y sin familia alguna, desearía encontrar familia católica que la prolijara. Puede dar buenas referencias. Informes Centro de Anuncio.

## PERSIANAS ECONÓMICAS

Las encontrará V. con solidez, prontitud y economía, si hace sus encargos a la Fábrica de persianas de

### JORGE MESTRE

Calle Santiago Rusiñol, 25, frente al Instituto.

### PIANO

Se vende de nogal, casi nuevo. Zavella 21, entresuelo.



## SEÑORAS

Exijan la marca El Cocinero en droguerías, colmados y tiendas de comestibles. Agente exclusivo M. Aguiló Sindicato, 54—1.º